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FECHA: Diciembre 18 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Secuestradores y homicidas”  

 
“PRD lejana, la liberación de La Güera” 

 “Las ejecuciones, segunda causa de muerte: Segob”  

 “Hijo del titular de la SSP de Ixmiquilpan, medio mata a joven de 18 años”  

 
“Aprueban 580 mdp a Pachuca”  

 
“En universidades y paraestatales ¡Aumentan cuotas!” 

 
“Traza EPN estrategias de seguridad”  

 
“Aumentan costos en Hospital del Niño”  

 
“Ponen puras trabas; pretexta la Sedagro”  

 
“Replantea Peña combate a crimen”  

 
“Ensayan nuevo plan anticrimen”  

 “Equipo contra crimen: EPN; define estrategia de seguridad en seis ejes” 

 
“Peña marca seis grandes ejes contra la inseguridad”  

I N S T I T U C I O N A L  

“No se genero información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Espaldarazo de oposición a Olvera, por los recursos: Existen acercamientos con el gobernador Francisco 

Olvera Ruiz para la gestión de recursos destinados a Hidalgo, sostuvo el senador del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), Isidro Pedraza Chávez, quien reiteró que no habrá limitantes a fin de negociar presupuesto 
extraordinario para proyectos específicos de desarrollo en la entidad. Actualmente persiste la discusión por parte de la 

cámara baja para definir el dictamen de Presupuesto de Egresos 2013, por ello el parlamentario del sol azteca afirmó que 
todos los representantes hidalguenses, provenientes de distintas fuerzas políticas, gestionarán más recursos sin conflictos 

de intereses. ―Si son recursos para Hidalgo entonces no hay limitantes, existe una serie de proyectos especiales y con 
etiquetas específicas en la Cámara de Diputados que se ven en distintas comisiones, el gobernador de Hidalgo ya tuvo 

acuerdos con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) para garantizar recursos al estado‖. Explicó que para 

2013 las entidades ejercerán distintas partidas presupuestales como el campo, que obtendrá aproximadamente 100 mil 
millones de pesos en promedio, además el Congreso acordó con los gobernadores definir montos en temas prioritarios. 

―De ahí que sólo existan 22 mil millones de pesos para reasignar en el presupuesto en aquellos sectores que recibían 
mínimas cantidades como es cultura y deporte, por mencionar algunos casos‖. Por otro lado, el ex diputado federal criticó 

las posturas de otros legisladores al proponer la apertura de Petróleos Mexicanos (Pemex) a la iniciativa privada, ya que 

el 80 por ciento de recaudaciones son destinadas a la obra pública, lo cual evidencia su capacidad de rentabilidad. El 
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régimen fiscal de Pemex, explicó Pedraza, abarata costos y permite a la iniciativa privada su libre operación, por ello 

urgió a una revisión a fondo para definir las áreas que no sean afectadas. ―La obra pública capta 80 centavos de cada 

peso que ingresa, sin tomar en cuenta el pago de sus impuestos; es decir, los recursos que obtiene son distribuidos en 
otras áreas independientes y deja al desamparo rubros de petroquímica y de investigación, los cuales podrían 

concesionarse a la IP‖. Pedraza Chávez reconoció que algunos legisladores iniciaron una campaña de difusión en cuanto 
a las problemáticas de la paraestatal, ya que el actual régimen fiscal representa ―un estrangulamiento que no permite un 

margen de maniobra‖. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Impide gobierno justicia para Ibarra: Gobierno del estado no otorga facilidades para llevar con 
transparencia el proceso penal de la ex regidora Edith Ibarra Jiménez; según el senador perredista e integrante del 

equipo jurídico, Isidro Pedraza, el objetivo de la oficialía es aplicar con rigor la ley o impedir justicia para la lideresa de 
Unión de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC). El pasado 27 de enero la entonces precandidata a diputada federal fue 

detenida por la policía estatal por la supuesta invasión de predios en la colonia pachuqueña 20 de Noviembre, por ello 

dictaminaron auto de formal prisión. Para defenderla sus abogados interpusieron diversos recursos legales que referían a 
la protección de sus derechos electorales, un amparo respecto a la orden de aprehensión y otro para evidenciar que el 

desalojo de 200 personas fue ilegal. Sin embargo, el parlamentario del sol azteca afirmó que en los últimos días un 
supuesto grupo de priistas presentó otras demandas contra Ibarra Jiménez, que complicaron su defensa. ―Son 

acumulaciones de procesos penales que impiden la libertad de Ibarra, encontramos esa limitante, de que el gobierno del 

estado no da facilidades para llevar un proceso limpio‖. (Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Logró PRI romper paradigma frente a la ciudadanía: Arista: Para el dirigente del Comité Ejecutivo del 

Revolucionario Institucional (PRI) en Pachuca, Bernardo Arista Velasco, terminó aquel ―tabú‖ que supuestamente afirma 
que cuando la ciudadanía sale a votar la oposición gana en las urnas, pues fue evidente que en los últimos procesos 

electorales la población optó por candidatos tricolores. ―La última elección nos reveló que se acabó un tabú, antes decían 

que cuando más del 50 por ciento de la gente salía a votar, perdía el PRI, pero hoy vimos que votó más del 60 por ciento 
del electorado y ganó; ese tabú culminó, la gente cuando sale a votar confía en el PRI‖. Según el priista este paradigma 

político ya no inquieta las cifras electorales del partido en la capital hidalguense, pese a que en la pasada contienda para 
seleccionar diputados locales, en 2010, el PRI perdió los Distritos Pachuca I y II. ―Aprendimos la lección, reconocemos 

que Pachuca es muy competida y donde reciben todas las noticias, es un municipio complejo, pero eso no significa que 

los resultados sean adversos, también tuvimos resultados favorables‖. El pasado 1 de julio en el Distrito VI, que integra a 
Pachuca y Mineral de la Reforma, la alianza de izquierdas consiguió 66 mil 757 votos, contra 66 mil 780 del bloque 

encabezado por el mexiquense Enrique Peña Nieto, apenas 23 votos de diferencia. En la contienda para renovar 
gobernador, la candidata del bloque opositor Hidalgo nos une, Xóchitl Gálvez, consiguió 30 mil 394 votos en Pachuca 

Poniente, 22 mil 84 en Oriente y 17 mil 563 en La Reforma, más de 70 mil sufragios, en contraste el aspirante tricolor 
Francisco Olvera sólo consiguió 54 mil 862. En la elección para diputados locales 2010, la coalición amplia ganó los 

Distritos I y II, con 65 mil 724 votos, contra 59 mil 472 de Unidos Contigo. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Confirman “azules” bajas en sus filas, tras resultados: Será el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del 
Partido Acción Nacional (PAN) quien informe públicamente en próximos días el número total de integrantes activos y 

adherentes que refrendó su militancia en este periodo de renovación del padrón albiazul. El 14 de diciembre pasado 

concluyó el periodo para que simpatizantes panistas acudieran a las oficinas municipales o estatales para corregir y 
actualizar su registro ante el padrón de afiliados, como parte de la depuración al interior del organismo. Todos los 

Comités Directivos Estatales (CDE) enviaron las bases de datos a las oficinas nacionales albiazules para cuantificar y 
validar a los militantes inscritos en este proceso, por ello en próximos días el CEN dará a conocer las cifras preliminares. 

Cabe recordar que el 6 de enero del 2013, el Registro Nacional de Miembros (RNM) publicará el padrón actualizado, del 1 

al 17 de enero aquellos militantes inconformes o que no aparecen en las listas nominales internas, presentarán juicios de 
inconformidad. El padrón definitivo será publicado el 24 de enero del 2013, en tanto a partir del 15 de enero, el PAN 

reabrirá sus puertas para la ciudadanía interesada en ingresas a las filas albiazules. PADRÓN RASURADO. En diversas 
conferencias y comunicados, el presidente nacional del PAN, Gustavo Madero Muñoz, reconoció que por este proceso de 

depuración, habrá una eventual disminución del padrón de militantes; sin embargo reiteró que para la cúpula albiazul 
―importa más la calidad que cantidad‖. A escala nacional, el RNM terminaría ―rasurado‖ hasta en 50 por ciento; reiteró el 

secretario general adjunto para asuntos electorales, Juan Manuel Oliva Ramírez. ―En este periodo de refrendo podríamos 

quedar con el 50 por ciento del padrón reducido, pero podremos definir quién está realmente con el partido e iniciar con 
este proceso de pertenencia al PAN‖. Mientras que en Hidalgo, el dirigente panista, Alejandro Moreno, reconoció que 

habrá una disminución de por lo menos 30 por ciento del padrón de militantes activos y adherentes. Explicó que en la 
elección pasada, el PAN registró una votación de simpatizantes entre el 65 al 70 por ciento en la entidad, lo cual 
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representa buenas expectativas para el partido, pues aquel remanente son militantes que ya no pertenecen a las filas 

albiazules, ya sea por fallecimiento o que ahora están en otros partidos. (Gabriela Porter, página 10) 

Plaza Juárez-Surgimiento de Morena debilitará al PRD, por el contrario, PT esta fortalecido: "El mayor 

debilitado será el Partido de la Revolución Democrática (PRD), es un hecho que la mayoría de gente que se afilie y se 
involucre en el surgimiento del partido Morena será del PRD", aseguro Mariano Torres L'estrade, presidente estatal del 

Partido del Trabajo (PT). Lo anterior, ante declaraciones que aseguran que la conformación del Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) como partido político debilitaría a los partidos de izquierda. Indicó que hasta el 
momento muchos perredistas se mantienen al interior del sol azteca porque no hay una definición clara, no obstante, 

aseguró que al consolidarse como fuerza política, la fractura y desbandada será para el partido amarillo. Respecto al PT, 
el líder estatal sentenció que derivado de los consejos municipales pueden asegurar que el 95 por ciento de los afiliados 

mantienen su interés por la ideología del partido de la estrella. "Esto no será obstáculo, al contrario, hay ciudadanos que 
buscan militancia del PT por la situación de que hemos logrado tener la congruencia de nuestros actos, hechos e 

ideales". Finalmente, aseveró que será hasta el 2015 cuando Morena pudiera tener validez como partido político, y será 

hasta entonces cuando las fuerzas de izquierda tengan certeza de sus militantes. (Ana Luisa Vega, página 03) 

Criterio-Demandan otros 2 a La Güera Ibarra: La liberación de Edith Ibarra, La Güera, exdirigente de la Unión y 

Fuerza Indígena y Campesina (UFIC) se complica cada vez más, señaló el senador de la república Isidro Pedraza Chávez, 

luego de que a su proceso legal se sumaron dos denuncias más por fraude y despojo. En conferencia de prensa, el 
político perredista explicó que ambas denuncias fueron presentadas por personas de grupos priístas comandados por 

Carlos Moreno, por lo que aseguró que la liberación de La Güera se ve lejana. ―En el primer caso del predio del cual nos 
desalojó, ya se comprobó la compra legítima del terreno, pero el Juzgado no otorgó el amparo porque se sumaron dos 

casos más con la misma causal‖, indicó Pedraza Chávez. El líder de la UFIC explicó que estos delitos son agravados y más 
aún cuando estos son acumulados: ―No salimos de una cuando ya estamos en otra‖, dijo el senador, quien apuntó que 

no hay disponibilidad del gobierno estatal para poder libera a la exregidora. ―Hay una fuerte oposición del gobernador, no 

dan ninguna posibilidad para que pueda ser liberada‖, y describió que el gobierno del estado se ha cerrado a la 
posibilidad de negociar la salida de La Güera del Cereso de Pachuca. Al referir el tema del desalojo en el fraccionamiento 

La Cruz, donde también se identificaron invasiones a predios, el senador reiteró su negativa a que él estuviera detrás de 
este grupo de personas; sin embargo, aceptó que contaban con su respaldo y que visitó el lugar para conocer de la 

problemática. ―Dicen que los dejé colgados, pero los fuimos a defender, incluso se les tramitó un amparo, pero las 

personas tenían que pagar 15 mil pesos por cada uno. Ellos decidieron no pagar y por eso se dieron los sucesos‖, 
justificó el líder. Pertenecientes a la UFIC, ambos eran los posibles aspirantes a la candidatura por el senado; sin 

embargo, previo a la designación de Isidro Pedraza, se dio la detención de Edith Ibarra, así como la demolición de casas 
en la colonia 20 de Noviembre. Isidro Pedraza explicó que ahora que se cuenta con la comprobación de la compra venta 

de estos terrenos se pueden fincar responsabilidades contra los responsables de la demolición de las viviendas. (Miriam 
Avilés, página 04) 

Criterio-Premiará tricolor la lealtad de militantes: Luis Bernardo Arista, líder del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) en Pachuca, anticipó que los exmilitantes que regresaron a su partido recientemente no pueden ser 
considerados como aspirantes a una candidatura en el proceso electoral de 2013. El directivo del tricolor destacó que su 

partido premia la lealtad, por lo que aquellos que regresaron a las filas priístas durante la última elección (2012) tendrán 

que conformar espacios de operadores políticos y promotores del voto, pero no como candidatos. Ante un planteamiento 
de que su partido justamente entrará en una de las dinámicas de mayor trabajo, Bernardo Arista, acompañado por Erika 

Trujillo, secretaria general del comité municipal, aceptó que a sus oficinas se han acercado muchas personas que tienen 
la intención de ser candidatos. Sin embargo, ambos dirigentes coincidieron para este proceso electoral, el perfil idóneo no 

es un ciudadano, sino un militante comprometido, ―porque la lealtad paga y paga bien‖, afirmó Bernardo Arista. Cabes 

destacar que hasta el momento ningún diputado local surgido de las filas priístas se ha declarado independiente; 
mientras que de tres fracciones parlamentarias ya se dieron dos casos; paradójicamente provenían de otros institutos 

políticos. (Miriam Avilés, página 04) 

Criterio-Votos de Morena serán para “los de izquierda”: El hecho que el Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) en Hidalgo no vaya a participar en el proceso electoral en 2013 no excluye que sus simpatizantes no salgan a 

votar en las próximas elecciones. Por su tendencia izquierdista, estas personas buscarían por naturaleza apoyar una 
candidatura que salga, ya sea de una alianza del PRD, PT o Movimiento Ciudadano (MC). En el caso del PT, Arturo 

Aparicio Barrios respetará la decisión de la cúpula de Morena en Hidalgo; no obstante, la coordinadora del partido 
buscará este miércoles un acercamiento con PRD y MC para sentar las bases para una posible alianza. ―La gente sale a 

votar y al final de cuentas la mayoría de Morena sigue siendo del PRD, por lo que si podría afectar un poco al PT, pero 
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sería algo minúsculo‖, señaló. En tanto MC en Hidalgo, que tenía la esperanza de aliarse de facto con Morena, buscará 

ahora las alianzas con los sectores sociales del estado para el siguiente proceso electoral. Asimismo estarán abiertos al 

dialogo con otros partidos políticos para poder presentar agendas conjuntas como partidos de izquierda. (José Anotnio 
Alcaraz, página 09) 

Milenio-Para dirigir al PAN, Josefina Vázquez o Juan Manuel Oliva: Josefina Vázquez Mota, ex candidata 

presidencial y Juan Manuel Oliva, ex gobernador de Guanajuato, son los panistas que han sido destapados  para 
contender por la dirigencia del Partido Acción Nacional (PAN) en México para el 2013, reveló el presidente del blanquiazul 

en Hidalgo, Alejandro Moreno Abud.  El líder del panismo local detalló que los nombres de la ex candidata presidencial y 
ex gobernador estatal se escuchan para sustituir al actual dirigente del PAN, Gustavo Madero Muñoz.  ―Los nombres que 

se escuchan son los del (Juan Manuel) Oliva y Josefina Vázquez Mota, desconozco si es que haya otros‖.  Los 360 
consejeros nacionales del PAN en la República Mexicana serán renovados a partir de abril del 2013, estos elegirán al 

nuevo presidente de este instituto político; reestructura que comenzará a partir de su Consejo Nacional que se realizará 

después de las elecciones locales del 7 de julio.  Moreno Abud fue quien propuso que el Consejo Nacional se realice 
después de los comicios en 14 entidades mexicanas, cuando no hubiera elecciones para evitar que coquen los tiempos 

electorales con una contienda interna en el blanquiazul.  ―De los 360 consejeros nacionales panistas que son, no estarán 
para elegir al próximo presidente del PAN a nivel nacional‖, recalcó.  Sin embargo, afirmó que sería un debate estéril de 

los actuales consejeros panistas el discutir quién comande a la dirigencia del albiazul a partir del 2013, pues ellos 

perderán su puesto y voto como consejeros nacionales.  ―Pues tal como reuniones no, sí se escuchan nombres de 
quienes puedan ser los diferentes aspirantes a dirigir al PAN; pero creo que no estamos en ese tiempo ni en ese 

momento porque este consejo nacional no va a votar por el próximo presidente nacional del PAN porque los presidentes 
estatales del blanquiazul no lo van a ser el próximo año. ―Serían diálogos estériles, esto se va a empezar a abrir el tema 

del presidente nacional del PAN a partir de julio del 2013, cuando concluya el proceso electoral en 14 entidades de la 
República‖.  Los 14 estados que tendrán elecciones locales, incluido Hidalgo, buscan el respaldo de otros comités para 

que apoyen con capacitación, con gente preparada en las cuestiones electorales y que no ocupa el tema la renovación 

del líder partidista a nivel nacional al cual calificó ―de nada formal ni serio porque no hay un tema mayor que nos ocupe 
más que los procesos electorales del siguiente año‖,  Además, luego de los resultados adversos en las elecciones del 

pasado 1 de julio, que le costaron la Presidencia  de la República al Partido Acción Nacional (PAN), la dirigencia en 
Hidalgo del blanquiazul se enfrenta a una reestructuración interna en la que revisarán la labor electoral de cada uno de 

los militantes panistas hidalguenses. Desde enero de 2012, antes de comenzar las campañas electorales federales, se 

vislumbraba un panorama difícil para el PAN en Hidalgo, el hecho que marcó al panismo fue la poca afluencia de 
militantes adherentes y activos a las urnas en su proceso interno de elección el 15 de enero pasado, cuando solamente el 

33 por ciento de su padrón salió a elegir a sus candidatos.  (Misael Zavala, página 12) 

Sol de Hidalgo-Renovará PRI secretarías municipales de acción indígena: El titular de la Secretaría de Acción 

Indígena del Partido Revolucionario Institucional en Hidalgo, Martín Hernández Castelán, anunció que en enero y febrero 

de 2013 se renovará la estructura de los municipios de Calnali, Metztitlán, San Bartolo Tutotepec, Tepeji del Río, 
Tasquillo, Progreso de Obregón y Alfajayucan, con la convicción de continuar abanderando las causas de las mujeres y 

hombres que integran este sector. También comentó que para ello se realizará un diagnóstico de liderazgos en vista de la 
designación de los nuevos dirigentes, así como su capacitación en materia de gestión y estrategia política, pues "entre 

nuestros hermanos indígenas hay personas muy inteligentes, integras, honestas y luchonas, quienes sólo necesitan un 

empujón, y les brinden oportunidades". Agregó que el encargo que le encomendó el presidente del PRI, Ricardo Crespo, 
es lograr mayor cercanía con la población indígena a través del trabajo responsable y la gestión ante dependencias del 

orden municipal, estatal y federal. "Sólo así se gana la confianza de la gente", aseguró el priista. IMPORTANTE, 
VINCULAR ORGANISMOS CON LA SOCIEDAD Asimismo, calificó como importante vincular a la población con los 

organismos, pues ello permitirá que se aterricen las acciones, los proyectos y programas que beneficiarán a sus 

comunidades, sin dejar de lado la participación de la sociedad en actividades culturales y artísticas, las cuales les 
permitirán el arraigo a su tierra. La estructura de esta secretaría, apuntó, siempre está pendiente de los festejos 

importantes para las etnias, como el "Día Internacional de los Pueblos Indígenas", celebrado en Atlapexco, en el que se 
organizó una presentación de sus danzas, cantos y poesías con la participación de varias comunidades de la Huasteca 

Hidalguense; o en Jaltocán, donde hubo concurso de altares con motivo del Xantolo. "El activismo es importante no sólo 
en los procesos electorales. Se trabaja de forma permanente y se mantienen vigentes los festejos y costumbres", explicó 

Hernández Castelán, quien destacó que los 369 mil 549 pobladores indígenas hidalguenses demandan la resolución de 

sus problemáticas y no sólo la preservación de sus tradiciones. "Ante ello, ésta Secretaría emprendió diversos foros en los 
que habitantes de la región Otomí-Tepehua expusieron sus propuestas, como construcción de obras de impacto, 

infraestructura básica, en materia educativa, de salud, legislativa y jurídica. Todas fueron enviadas al entonces candidato 
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Enrique Peña Nieto y actual Presidente de México, quien sin duda volteará su mirada hacia esta parte de la población e 

iniciará programas que los fortalezcan", aseveró Hernández Castelán.  En ese sentido, resaltó que el gobernador 

Francisco Olvera lucha por la apertura de los espacios que les ofrezcan servicios con igualdad de oportunidades, como la 
construcción de hospitales y universidades, donde el personal sea bilingüe y competente. Actualmente, opinó, las 

mujeres continúan padeciendo el machismo de sus parejas como consecuencia de los usos y las costumbres o "abusos y 
costumbres", reconociendo en ellas liderazgo. "Hay mujeres indígenas regidoras, presidentas de comités o que ocupan 

diferentes cargos de la administración pública y buscan beneficios para sus comunidades". Finalmente, comentó en 

relación con su experiencia al frente de la Secretaría de Acción: "Me gusta lo que hago; me gusta servir a la gente... Lo 
que más me ha conmovido es el tesón y perseverancia de un artesano invidente que vino a buscarme desde muy lejos 

para vender piezas religiosas que elabora con ramas de árbol, es un ejemplo de vida". (redacción, Ojo Política) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Incapacitada la Sedagro para exportar productos: Resulta difícil colocar productos hidalguenses en el 

extranjero por la falta de mercados y normas de calidad en su elaboración, advirtió el subsecretario de Agronegocios de 

la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) del gobierno estatal. Ante tales hechos debe recurrirse a empresas 
intermediarias para llegar a mercados internacionales y de esta forma los productores hidalguenses pueden 

promocionarlos. Reconoció que las condiciones para la exportación de productos no reúnen las características adecuadas, 
lo que representa un reto para la dependencia. ―Hay que cumplir con diversos requisitos en materia de sanidad, calidad, 

y de esta forma atender requerimientos que exigen los mercados internacionales‖. Aclaró que Hidalgo realiza de forma 

indirecta la colocación de sus productos en el exterior mediante otras empresas, como el néctar de maguey, miel de 
abeja, pimiento morrón  y tuna. ―El gobernador Francisco Olvera tiene retos significativos en esta materia, por lo cual 

implementa acciones y programas que permitan impulsar los productos hidalguenses en un corto y mediano plazo‖. Para 
ello la subsecretaría busca esquemas de negocios que permitan precios justos y apoyos a productores para comercializar. 

Agregó que al interior de la dependencia el secretario José Alberto Narváez Gómez conformó un equipo para implementar 
acciones y dar respuesta a las demandas. ―Pero es necesaria mayor tecnología para lograr más competitividad en la 

elaboración de los distintos productos hidalguenses, sólo de esta forma se alcanzarán los objetivos‖. El funcionario estatal 

expresó que para el gobierno de Francisco Olvera es fundamental conseguir una mayor cobertura en los mercados, por 
ello se promueven a través de diversos programas regionales, estatales, nacionales e internacionales. Además explicó 

que pesan diversas problemáticas para el sector agropecuario, derivadas de la situación climática en el mundo, 
insuficiencia de recursos públicos y la baja en los precios de los granos. ―Hidalgo tiene enormes fortalezas que se deben 

aprovechar para vincular las actividades productivas como lo demanda el mercado actualmente en el estado de Hidalgo y 

el país‖. En este contexto, la entidad cuenta con una vía de comunicación con el Arco Norte, cercanía con el mercado de 
Latinoamérica a través del Distrito Federal y la zona centro del país. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Preocupa la desaparición de permisos con Tuzobús: Ante los rumores que advierten que con la llegada 

del Tuzobús desaparecerán algunas rutas de servicio de transporte público en Pachuca, concesionarios expusieron a La 
Crónica de hoy en Hidalgo que es necesario un informe oportuno de esta situación antes que los transportistas busquen 

vender sus concesiones de servicio. La preocupación de los apoderados, al igual que los propios choferes, expuso José 
Trinidad Cervantes, es quedarse sin trabajo, además de perder la inversión que realizaron al adquirir sus permisos y sus 

unidades. ―Recientemente hicimos un desembolso fuerte porque se nos exigió la modernización del parque vehicular; una 
camioneta  no es nada barata y mucho menos un camión de mayores dimensiones, de tal forma que esos rumores en 

torno al Tuzobús no dejan de inquietarnos‖. Reveló que algunos de los concesionarios recibieron noticias que con la 

puesta en marcha de uno de los proyectos más importantes para la presente administración estatal, las primeras en 
desaparecer serán las rutas que prestan su servicio hacia el sur de la capital hidalguense. ―Se dice que se dejaremos de 

ofrecer servicio en todo el bulevar Felipe Ángeles, que nadie podrá cargar ni descender pasaje y eso implica que tienen 
que salir de circulación algunas camionetas, en el entendido que las rutas ofrecerán servicio de este punto que 

mencionamos hacia el interior de las colonias‖. Manifestó que esta probabilidad obligaría a las autoridades del transporte 

a recortar las flotillas, situación que además tendría un fuerte impacto en la economía tanto de concesionarios como de 
los choferes. Aunque solamente se trata de un rumor, Trinidad Cervantes aseveró que algunos de sus colegas 

determinaron ya poner a la venta sus concesiones, al considerar que será complicado obtener buenas ganancias al entrar 
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en vigor esta disposición. Además, indicó que existe un desconcierto total entre los operadores, quienes incluso buscan 

acercamientos con propietarios de otras rutas de la ciudad o de los municipios de la zona conurbada de Pachuca para no 

carecer de empleo. Esta situación, insistió, exige a los involucrados en el proyecto ofrecer un informe real a los 
transportistas para despejar dudas y prevenir que se malbaraten los permisos, así como el alquiler de las placas de 

circulación. (Milton Cortés, página 08) 

Plaza Juárez-Cualquiera que sea su militancia delegados deben atender a población: ―No creo que sea una 
cuestión de partidos, creo que lo que la gente espera es que cada servidor público, independientemente de qué partido 

provenga o si proviene de la sociedad civil, pues atiende a la gente‖, enfatizó Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la 
Junta de Gobierno de la LXI legislatura local referente al cambio de delegados federales en la entidad. Señaló que 

posiblemente para la designación de funcionarios se seguirá el esquema del presidente de la República, Enrique Peña 
Nieto, es decir, incluir personajes políticos de diferentes fuerzas con perfiles ideales para desempeñar su función; y 

seguramente los cambios podrían comenzar a informarse a partir del mes de enero. Respecto a la labor emprendida por 

los actuales delegados federales en el estado, puntualizó que la mayoría cumplió su trabajo y responsabilidad, en el 
entendido de que un funcionario federal debe realizar  sus actividades de manera coordinada con las autoridades 

estatales y municipales, ―yo creo que la mayoría trató de hacer su trabajo y podemos considerar bueno ese trabajo‖. 
Referente al presupuesto de egresos de la federación propuesto y entregado por el ejecutivo federal antes del 15 de 

diciembre, y aprobado por la cámara de diputados del Congreso de la Unión,  el presidente de la Junta de Gobierno de la 

LXI legislatura local indicó que esperan que el 26 ó 27 de diciembre sea votado en el Congreso local. ―Vino el Secretario 
Aunard de la Rocha, nos presentó el anteproyecto porque no nos puede mandar el proyecto formal hasta que no se 

apruebe en México, pero ya estamos analizando, yo espero que sea mínimo lo que se  tenga que modificar y 
considerando que allá se vote  entre 23 y el 24, nosotros seguramente  lo estaremos votando entre el 26 y el 27". En ese 

sentido, aseguró que existe la posibilidad de que los diputados de la LXI legislatura local sesionen durante cinco días para 
analizar la ley de ingresos de los municipios, las cuotas y tarifas, así como la miscelánea fiscal. (Ana Luisa Vega, 

página 03) 

Plaza Juárez-Hijo del titular de la SSP municipal medio mata a joven de 18 años: Andrés Mendoza Damián, el 
joven agredido, dio a conocer, en entrevista, que el agresor fue el jefe operativo Freddy Ventura, quien con la ―culata‖ de 

la pistola lo golpeó en el cráneo y rostro, generándole lesiones graves. Explicó, que el sábado en la discoteca Tormenta 

del Oeste en Ixmiquilpan, se registró una riña originada por otra persona de nombre Marlon ―N‖ y Magdiel Ventura, primo 
del funcionario municipal, quienes gozaron de la impunidad de la policía.  ―La policía intervino, dejaron que me golpearan 

únicamente a mí‖, sostuvo el joven, quien explicó que al momento de incorporarse recibió el golpe por parte de Freddy 
Ventura, quien funge como jefe operativo en la secretaria de seguridad pública de Ixmiquilpan.  Dijo, que en estado 

inconsciente fue ingresado a las barandillas, donde pese a que fue auxiliado por la Cruz Roja continuó sangrando debido 
a las heridas. Una vez en las barandillas, el funcionario municipal, lo amenazó e intimidó, obligándolo a firmar un 

documento donde se desiste a denunciar los hechos ante el Ministerio Público (MP) o ante la Comisión de Derechos 

Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH).  Explicó, que este martes acudiría a la ciudad de Pachuca, donde tendrá una 
valoración médica para saber si existen daños internos o bien que requieran de alguna intervención quirúrgica, pues de 

acuerdo al parte médico del Hospital Regional, las lesiones son fractura en el cráneo, fractura en maxilar izquierdo, entre 
otras.  Lamentó la forma de operar por parte de la policía municipal. Por ahora desconoce cómo proceder penalmente, 

sin embargo dio a conocer las ilegalidades con el cual fue conducido este caso por parte del jefe operativo. (Marco 

Cabañas, página 04B) 

Criterio-Apoyará Olvera medidas de Peña para seguridad: El gobernador Francisco Olvera Ruiz apoyará la puesta 

en marcha del Plan Nacional de Seguridad 2012-2018, el cual dio a conocer el presidente de México Enrique Peña Nieto 

(EPN), y aplicará Miguel Ángel Osorio Chong, secretario del gobierno federal. En el marco de la Segunda Sesión Ordinaria 
del Consejo Nacional de Seguridad Pública, que reunió a los gobernadores estatales y sus secretarios de gobierno, se 

informó que la propuesta basada en seis puntos es positiva para el gobierno local. El mandatario dio a conocer los 
pormenores de la estrategia para el combate a la delincuencia, describió que la prevención del delito es esencial, así 

como la reconstrucción del tejido social que durante los últimos años se ha visto afectada. Sin embargo, no se destacaron 
pormenores de la estrategia que se empleará en la seguridad que se mantiene al interior de los penales ni en la 

reinserción social para los procesados, punto que en Hidalgo se encuentra en crisis. Si bien, la expectativa para el 

gobierno estatal radica en ampliar y mejorar los Ceresos que se ubican en la entidad, Plan Nacional no brindó mayores 
detalles. Con líneas de acción como crear una Gendarmería Nacional, que contará con 10 mil elementos, en la segunda 

sesión ordinaria del Consejo Nacional de SP se destacó que los derechos humanos serán prioridad. En cuanto a la división 
del país en cinco regiones para tener un control estricto, se destacó que Hidalgo confluirá con otras entidades del país 
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afines a su territorio, aunque no a su problemática. Entre los seis puntos destaca la depuración y reestructuración del 

Instituto Nacional de Migración (INM), además la instrumentación de una política pública para atender el caso de 

personas desaparecidas, para lo cual se actualizará la base de datos y se creará una fuerza de tarea especial. (Miriam 
Avilés, página 05) 

Criterio-Respaldan diputados del Panal reforma educativa: La fracción parlamentaria del Partido Nueva Alianza 

en el Congreso de Hidalgo respaldó la reforma a la ley educativa que se discutirá hoy en el pleno de la Cámara de 
Diputados federal, pues son temas que el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) ha previsto desde 

hace tiempo. En particular, la evaluación obligatoria a docentes y del sistema educativo permitirá mejorar la calidad en 
todos los aspectos, desde su infraestructura hasta la forma de los programas, consideró el diputado panalista Francisco 

Javier Pérez Salinas. ―(La reforma) no es nada nueva porque esto ya lo había planteado el SNTE y en el caso de la 
sección 15 en Hidalgo, nuestro secretario general (Sinuhé Ramírez Oviedo) lo ha visto con optimismo, esperando que 

tenga los resultados en beneficio de los niños y las niñas de México‖, presumió. Aunque actualmente el sistema educativo 

refleja deficiencias, el legislador señaló que desde hace tiempo se ha planteado que el presupuesto anual en la materia 
ascienda a 8 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB). Además de la evaluación a los maestros, el legislador y 

miembro del SNTE pidió que ésta se aplique a planes y programas, así como a las estructuras y los materiales que se 
utilizan en las escuelas. ―Es muy bueno que exista un mecanismo de evaluación, pues los maestros son los que lo han 

solicitado. El propio SNTE pidió el Instituto de Evaluación y los propios maestros no estamos oponiendo a que nos 

evalúen‖, expresó Pérez Salinas. En julio pasado, se registró un sabotaje a la Evaluación Universal Docente promovida 
por la Secretaría de Educación Pública (SEP) federal: se aplicaría a 8 mil 953 docentes en Hidalgo; sin embargo, sólo 

asistieron cerca de cien maestros. La Sección 15 negó estar detrás de la poca respuesta a la evaluación, pues en el 
reglamento y el acuerdo pactado en 2011 entre el SNTE y la SEP, no se manifiesta la obligatoriedad de los maestros a 

asistir y responder a la prueba. Con la obligatoriedad de la prueba, propuesta incluida en la reforma educativa, algunos 
sectores consideran un mensaje político contra la líder vitalicia del SNTE, Elba Ester Gordillo. Sin embargo, los integrantes 

en el estado de esta organización ven una oportunidad con la iniciativa y no un ataque al magisterio. (José Antonio 

Alcaraz, página 06) 

Criterio-Subirán costos en servicios del DIF: En 2013, las consultas, atenciones y algunos servicios que brinda el 

Hospital del Niño y los Centros de Rehabilitación Integral dependientes del DIF Hidalgo incrementarán su costo 5 pesos; 

mientras que 11 universidades públicas del estado aumentarán el pago por derechos de titulación. Los incrementos, 
0061probados ayer por el Congreso estatal, están ligados principalmente a la inflación; es decir, el aumento generalizado 

de los precios de bienes y servicios. A partir del próximo año, el costo en las consultas de prevaloración en las clínicas de 
rehabilitación pasará de 35 a 40 pesos; una consulta ortopedia nivel C, de 40 a 45 pesos. De acuerdo con Reinaldo Pérez 

Soni, presidente de la comisión de Hacienda del Congreso local, estos incrementos no tienen la intención de perjudicar a 
la ciudadanía. Respecto a las universidades, el legislador dijo que el incremento irá al costo de la titulación y los 

exámenes Ceneval, homologando el costo de derecho a mil 800 pesos. Las instituciones que aplicarán el incremento son 

las politécnicas de Tulancingo, Pachuca, Francisco I. Madero, Huejutla y la Metropolitana; así como las tecnológicas de 
Tula-Tepeji, Tulancingo, Huichapan, Valle del Mezquital y de la Sierra Hidalguense. Los legisladores también aprobaron 

un aumento en las tarifas de la CEAA, así como de la Vivienda. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Milenio-Hidalgo, quinto lugar en el fenómeno migratorio: Hidalgo, de acuerdo con la Secretaría de Desarrollo 
Social del estado, Geraldina García Gordillo, ocupa el quinto lugar a nivel nacional en migración, con 250 mil nativos en 

Estados Unidos y más de 29 mil viviendas relacionadas con este fenómeno. Georgia, Carolina del Norte, Texas, California, 
Florida, Illinois, Arizona e Indiana, son algunos de los estados norteamericanos donde se congrega el mayor número de 

connacionales. Ante tal panorama, instalaron la primera Casa Hidalgo con sede en Houston, que junto con otras tres 

sedes en las ciudades de Los Ángeles, Florida y Chicago, en la Unión Americana, tienen la finalidad de estrechar lazos y 
propiciar el acercamiento entre los migrantes del estado organizados y sus familias en ambos países, a través de eventos 

deportivos, cívicos, culturales y sociales. Por falta de recursos, dijo, no se han podido crear más zonas de vinculación. En 
su oportunidad, al dar el banderazo del programa Bienvenido Hidalguense, el gobernador Francisco Olvera reconoció que 

la primera razón para abandonar el estado en busca del sueño americano es la necesidad de mejorar las condiciones de 
vida. Sin embargo, consideró que la migración también es un problema cultural, ya que la tradición de viajar a Estados 

Unidos está muy arraigada en las regiones más vulnerables de la entidad. ―Hay muchas familias que se han ido 

históricamente, como sucede en gran parte del Valle del Mezquital y en muchos municipios de la Sierra Gorda‖, dijo, al 
tiempo que prometió que incrementarán las oportunidades laborales y académicas para tratar de erradicar este 

fenómeno, pues es la educación la que permitirá a las nuevas generaciones ser competitivos en las diferentes áreas de 
producción. ―Yo diría que es hasta cultural, he escuchado lamentablemente a muchos jóvenes del Valle del Mezquital que 
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acabando la preparatoria se les pregunta que vas a estudiar y el joven contesta no lo sé todavía, porque a mí ya me toca 

un rato irme del otro lado, porque sus padres y sus hermanos lo han hecho anteriormente‖.  Por tal motivo, comentó el 

titular del Ejecutivo estatal, es difícil erradicar este problema social pese a las acciones que dijo emprende su 
administración.  ―En algunos puntos del estado, la migración tiene décadas, no es algo nuevo y tampoco puede 

resolverse de un día para otro, sabemos que no lo podemos erradicar al 100 por ciento; sin embargo, no por ello 
debemos descuidarlo‖, recalcó. No obstante, dijo que los connacionales son una fuente importante para la economía en 

Hidalgo. Según estimaciones del Banco de México (BANXICO), en el país las remesas pasaron de poco más de 15 mil a 

más de 25 mil millones de dólares, casi el doble en la mayoría de las entidades de 2003 a 2006. Para 2011, el país recibió 
22,803 millones de dólares en remesas, para ubicarse en el segundo lugar a nivel internacional, detrás de India.  Claves 

Análisis - El gobernador Francisco Olvera Ruiz reconoció que la primera razón para abandonar el estado en busca del 
sueño americano es la necesidad de mejorar las condiciones de vida. - Sin embargo, consideró que la migración también 

es un problema cultural, ya que la tradición de viajar a Estados Unidos está muy arraigada en las regiones más 
vulnerables de la entidad. - ―Hay muchas familias que se han ido históricamente, como sucede en gran parte del Valle del 

Mezquital y en muchos municipios de la Sierra Gorda‖, señaló el mandatario. (Axel Chávez, página 07) 

Milenio-Congreso descarta comparecencia de Damián Canales: El presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso del estado, Ramón Ramírez Valtierra, señaló que fue descartada la comparecencia del secretario de Seguridad 

Pública estatal, Damián Canales Mena, solicitada por el presidente de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de 

Hidalgo (CDHEH), Raúl Arroyo González, debido a que el mando policial respondió ya las tres recomendaciones al 
ombudsman estatal sobre los casos de tortura.  ―El secretario de Seguridad Pública ya contestó esas recomendaciones, 

en consecuencia queda sin sustancia la  solicitud que había hecho el presidente de la Comisión de Derechos Humanos‖, 
aseveró. Indicó que Canales Mena respondió por escrito a la CDHEH las recomendaciones y giró una copia al Congreso 

del estado. Cuestionado si el mando policial aceptó las recomendaciones por los casos de tortura, Ramírez Valtierra dijo 
desconocer lo contestado a la Comisión de Derechos Humanos. ―Aquí lo que se requiere es la atención, la respuesta en 

este caso del secretario de Seguridad Pública, cosa que ya se dio, si las acepta o no, lo tendrá que señalar Raúl Arroyo‖, 

dijo. El legislador priista dijo también desconocer si la CDHEH del estado obliga a la SSPH a responder a las 
recomendaciones en un acto público. ―Yo creo que quien debe ya de difundir la respuesta que tiene respecto a las 

recomendaciones es la Comisión de Derechos Humanos‖, agregó. Ramón Ramírez insistió que el tema ya fue atendido 
por el secretario de Seguridad Pública, ―y lo aseguro porque nosotros tenemos una copia de esa respuesta‖. Explicó que 

Damián Canales le entregó al Congreso del estado una copia de la respuesta a las recomendaciones debido a que el 

presidente de la Comisión de Derechos Humanos pidió a la legislatura que se le convocara a comparecer. ―Entonces, él al 
dar respuesta a las recomendaciones queda sin efecto la solicitud que Raúl Arroyo como presidente de la Comisión de 

Derechos Humanos había realizado‖, reiteró. Por otra parte, el presidente de la Junta de Gobierno de la legislatura local, 
descartó que con el cambio de los delegados federales se trate de una cartera de empleos para los priistas y consideró 

que no se trata de una situación de partidos. ―Se dio el relevo en el gobierno federal, es normal que se den relevos en las 

delegaciones federales, no tengo claro cuando se empezarán a dar pero seguramente será a partir de enero‖, dijo.  
Consideró que los aún delegados federales hicieron un buen trabajo al frente de las dependencias, ―la mayoría cumplió 

con su trabajo, con su responsabilidad, creo que trataron de hacer su trabajo y podemos considerar bueno ese trabajo‖. 
Por último, Ramírez Valtierra mencionó que si el presidente de la República, Enrique Peña Nieto incluyó a personas de 

distintos partidos a su gabinete podría suceder lo mismo con los titulares de las delegaciones federales en las entidades.  
Claves Trabajo legislativo - De acuerdo con el presidente de la Junta de Gobierno del Congreso del estado, Ramón 

Ramírez Valtierra, sesionarán toda esta semana para sacar adelante el trabajo legislativo. - Actualmente la legislatura 

local analiza las tarifas de los organismos operadores de agua de los municipios además de las iniciativas de leyes de 
ingresos de 82 municipios del estado. - Además de ello, el Congreso del estado tiene que analizar también la iniciativa de 

ley de ingresos del estado así como el presupuesto de egresos para el año entrante. (Alejandro Reyes, página  

Independiente-Aumentan costos en Hospital del Niño: El Congreso de Hidalgo aprobó incremento en el costo de 
consultas que ofrece el Hospital del Niño DIF y centros de rehabilitación integral, además homologó precios en trámites 

de titulación de instituciones educativas politécnicas. Durante sesión de seis horas, diputados leyeron acuerdos tarifarios 
de 14 dependencias paraestatales que estarán vigentes en 2013 y que en términos generales sufrieron incrementos del 5 

al 15 por ciento. A su vez aumentaron costos para las bases de licitación de la Comisión Estatal del Agua (CEA) y fueron 
contemplados conceptos nuevos como trámites por regularización de predios de la Comisión de Vivienda, antes Provih. 

Los legisladores afirmaron que es inevitable el incremento, ya que va encaminado a mantener calidad de servicios, como 

fijar mil 800 pesos para tramitar título ante la Secretaría de Educación Pública (SEP). Pasarán Navidad en el 
Congreso En tanto, diputados están a la expectativa que sus homólogos aprueben en San Lázaro el Presupuesto de 

Egresos 2013 durante la próxima semana, para saber oficialmente el monto total destinado a Hidalgo, que se calcula en 
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33 mil millones de pesos. Los diputados tienen esperanza que le sea concedido a Hidalgo 6 mil millones de pesos en 

recursos extraordinarios, aunque podría disminuir dicha bolsa. Una vez cumplida esta formalidad, diputados locales 

votarán entre el 26 y 27 del actual mes el monto destinado para la entidad. En tanto, adelantan trabajo como la revisión 
en tarifas de paraestatales que no dependen de la federación. Aunque ya es cotejado el anteproyecto de presupuesto 

presentado en días anteriores por la Secretaría de Finanzas, aún falta que diputados federales avalen montos destinados 
a Hidalgo en rubros como educación, seguridad pública y salud, que serán semejantes al actual año. Durante próximos 

días y en plena época navideña, en el Congreso local también serán analizadas leyes de  ingresos de los municipios, 

acuerdos tarifarios y miscelánea fiscal. Los legisladores afirmaron que es inevitable el aumento, ya que va encaminado a 
mantener calidad de servicios, como fijar mil 800 pesos para tramitar título ante la SEP. (Víctor Valera, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Uno más uno-Se aprueba proyecto al presupuesto de egresos para ejercicio fiscal 2013: En la sala de cabildo 
de la Presidencia Municipal de Pachuca, se llevó a cabo la Vigésima Tercera Sesión Ordinaria Pública, en la que se llevó a 

cabo la presentación del dictamen de la comisión permanente de Hacienda Municipal, referente al proyecto del 
presupuesto de egresos para el ejercicio fiscal 2013, dicho proyecto fue aprobado por unanimidad por parte de los 21 

regidores de las diversas fracciones edilicias. En la misma sesión se acordó enviar a comisión de nomenclatura del 

municipio de Pachuca, referente a la petición enviada por Víctor Bautista Ramírez, Secretario de Obras Públicas, 
Desarrollo Urbano y Ecología de este municipio, referente a la propuesta para el cambio de nomenclatura de 4 calles de 

la parcela 113, ejido de santa Matilde en esta ciudad. En lo que fue el octavo punto de la orden del día, se acordó enviar 
a comisión el proyecto de decreto, para la creación del órgano descentralizado denominado Instituto Municipal para la 

Prevención de Adicciones del municipio de Pachuca. Por otro lado en lo que fue la Décima Primera Sesión Extraordinaria 

Pública, se presentó el dictamen de las comisiones conjuntas de Hacienda Municipal, Asentamientos Humanos, Desarrollo 
Urbano y Ordenamiento Territorial y de Gobernación, Bandos y Circulares, referente a la autorización para que el 

Presidente Municipal, suscriba un convenio entre el municipio de Pachuca y CORETT, que tiene como finalidad realizar 
trabajos conjuntos para llegar a la modernización de los asentamientos irregulares. Dicho dictamen fue aprobado por 

unanimidad y enviado a comisión. (Cristina Cabrera, página 07) 

Síntesis-Aprueban 580 mdp a Pachuca: La Asamblea municipal de Pachuca aprobó por unanimidad el proyecto del 
Presupuesto de Egresos para el ejercicio fiscal 2013, por un monto cercano a los 580 millones de pesos.  En la última 

sesión de Cabildo de este año, los regidores acordaron por unanimidad el dictamen de la comisión de Hacienda Municipal, 
que considera  un incremento para acciones de Seguridad Pública, y que, según el síndico hacendario, Hebert Jonaz 

Reyes, cumple con lo estipulado en el artículo 25 del Código Fiscal Municipal.  Por otro lado, en una sesión extraordinaria, 

se aprobó la creación de un convenio de coordinación entre la presidencia municipal y la Comisión para la Regularización 
de la Tenencia de la Tierra (Corett), para realizar trabajos conjuntos para llegar a la modernización de los asentamientos 

irregulares.  Al respecto el alcalde, Eleazar García, señaló que este tipo de convenios servirá para agilizar los trámites de 
predios irregulares, pues anteriormente se tenía que hacer un convenio por predio lo que hacía más lento el proceso.  

"Estas tierras que se regularizan se hacía convenio por predio y esto provocaba mayor lentitud en los trámites y con este 

convenio se faculta para hacerlo más ágil y por paquete, mucha gente necesita tener sus papeles en regla y nosotros 
provocábamos que se tardará más".  Agregó que todavía en Pachuca existen varios predios irregulares, y por lo tanto el 

siguiente año se intentará regular la situación, pues evitaría casos como los que se presentaron este año en el que 
personas negocian con tierras que no cuentan un orden territorial.  "Hay predios que todavía no son colonias, de lo que 

se trata es establecer mecanismo de orden territorial, en Pachuca tenemos zona que no están reguladas, que no tiene un 
orden y en el 2013 se trabajará para eso, ya se están tocando varias zonas, porque hay personas que negocian con 

predios no regulados". (Tania Monroy, página 03) 

Crónica-Buscan capitalinos sensibilizar a uniformados; urgen respaldo: Propondrán vecinos de la colonia Adolfo 
López Mateos de Pachuca a los representantes de los Consejos Municipales de Participación Ciudadana, hacer extensiva 

una solicitud al acalde, Eleazar García Sánchez, para entablar reuniones mensuales y así mejorar el servicio de seguridad 

pública, porque ―en esta colonia algunos uniformados cometen constantes arbitrariedades‖; señaló el dirigente vecinal 
Rodolfo Montaño. Explicó que una vez que han renovado los grupos de representación es necesario que el ayuntamiento 

tenga pleno conocimiento de causa y anteponga su responsabilidad  de hacer valer la ley, pero mediante argumentos 
sólidos y buen gobierno. ―En colonias como esta lamentablemente se presentan riñas, robos y otra clase de delitos; sin 

embargo, los policías llegan y cargan parejo; alguna vez los vecinos recibimos agresiones verbales, entonces creemos 
que es necesario que autoridades de la presidencia tengan la voluntad de reunirse al menos cada mes o dos para darles 

a conocer los problemas al respecto‖. Concluyó que con el fin de prevenir este tipo de agresiones las reuniones deberán 

ser en carácter de urgente, donde en primera instancia solicitarán la impartición de talleres de sensibilización para los 
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uniformados. (Milton Cortés, página 10) 

Plaza Juárez-Twitter, un arma de doble filo, reconoce el periodista Federico Arreola: Federico Arreola Castillo, 

reconocido periodista en el plano nacional, señaló que aunque el uso de las redes sociales es cada vez mayor, no podrán 

desplazar a los medios de comunicación tradicionales, como la televisión, radio y los medios impresos, ya que ―siempre 
se necesitará del trabajo más documentado y extenso que se sigue ofertando en estos medios‖, según dijo. ―Más que 

desplazar a los medios, las redes sociales los están cambiando, actualmente se requieren los profesionales del análisis y 
de la información, pero tampoco podemos hacer a un lado todos los fenómenos sociales que se han dado a partir del uso 

de una herramienta tan importante como es el internet‖, dijo. Arreola Castillo dijo en entrevista que como en todo hay 

información buena, y hay información que más que ayudar perjudica, por lo que la persona que navega en estos sitios es 
responsable de buscar los  fundamentos de lo que ahí se dice, para que no sea víctima de engaños creados por personas 

que sólo se dedican a especular, mal informar e incluso insultar. De igual forma, el periodista ejemplificó el fenómeno 
twitter con casos muy específicos, como la pasada contienda electoral en México de la cual surgió como presidente de la 

República Enrique Peña Nieto, la noticia de la muerte de ―La Diva de la Banda‖, Jenny Rivera y algunos más relativos a 
movimientos sociales. Por otra parte, reconoció la inmediatez que ofrecen las redes sociales como Twitter, ya que 

mediante éstas se obtiene mucha información valiosa al momento mismo en que suceden los acontecimientos 

periodísticos y el surgimiento del llamado ―periodismo ciudadano‖, ―los medios compiten con 10, 200 o 500 reporteros 
por lo mucho, en cambio a través de las redes los ciudadanos, que son miles, están reportando sucesos, suben fotos, de 

situaciones que les parecen relevantes y esto los hace parte de la cadena informativa‖, dijo. Y agregó: ―ha crecido 
brutalmente el número de personas conectadas en México a internet, espero que siga creciendo, desde hace muchos 

años que los pobres y marginados necesitan internet porque además de ser la manera más económica para comunicarse, 

a través de éste se ha dado a conocer problemática social que se vive en lugares a donde el periodista no pudo llegar o 
bien temas de los que no pudo informar debido a la censura y delicadeza de los temas‖. Finalmente, enfatizó su 

oposición a que las redes sociales sean reguladas legislativamente, pues recalcó que si bien hay muchas personas que 
ocupan para mal la información, con el surgimiento de esta posibilidad de comunicar a gran parte de la población la 

libertad de expresión tuvo importantes logros, mismos que aseguró a muchos no les ha gustado porque la información 
escapa de sus manos. Necesario que haya leyes que regulen estos medios Por su parte, Alejandro Ávila Escobar, perito 

en informática de la Procuraduría General de la República (PGR), destacó que derivado de la información que publican los 

usuarios de las diferentes redes sociales, han surgidos bandas delictivas que operan desde sector de la población y con 
los mismos medios. El perito destacó  que los delitos más cometidos en las redes sociales como twitter, son la extorsión y 

la difamación, por lo que enfatizó, contrariamente a la opinión del periodista, en que se requiere que en México y en el 
mundo haya leyes que regulen al internet y las redes sociales que ahí se gestan. Por lo anterior, explicó que cuando 

dichas redes sociales no tienen una representación legal en los países donde tienen alcance, complican importantes 

averiguaciones en contra de dichos grupos delictivos, ―cuando requerimos información debemos hacerlo a través de la 
embajada y de las instituciones correspondientes para poder integrar toda la averiguación y esto es lo que complica que 

no se pueda proceder a tiempo‖, dijo. Finalmente, recomendó a la población hacer buen uso de las redes, y aconsejó no 
emitir información personal, ser muy cuidadosos con los usuarios con quienes se mantiene contacto a través de este 

medio y evitar subir fotos donde se pueda interpretar sus status socioeconómicos. Primer reunión Twittera Lo anterior, 

en marco de la Primer Reunión Twittera que se realizó ayer en la capital hidalguense, misma que resultó ser bastante 
novedosa, ya que contó con muy pocos asistentes físicos, pero tuvo bastantes twitteros que siguieron dicha reunión 

desde  sus hogares, oficinas y puestos de trabajo, por lo que la interacción a través de este medio resultó ser el enlace 
de cientos de personas de todo el país con los que asistieron en persona a Pachuca. Como resultado de las nueve mesas 

de trabajo que se llevaron a cabo surgió la propuesta de un código de ética del que resaltan algunos puntos como: el no 
deformar el lenguaje, respeto a los usuarios, no esconderse en un avatar para agredir a los demás y no a la 

discriminación. (Oscar Raúl, página 08) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Ensayan nuevo plan anticrimen: El Gobierno de Enrique Peña Nieto ensayará una nueva estrategia 
anticrimen en la que los estados serán, otra vez, participantes activos. La estrategia anticrimen anunciada ayer por el 

Presidente comprende la aplicación de un "enfoque regional" en cinco áreas operativas cuyo sistema de coordinación 
estará a cargo de la Secretaría de Gobernación, pero que involucra a los estados bajo la consigna de "enfrentar juntos" el 

problema de la inseguridad.  En el esquema del nuevo programa se pide no trasladar a otras instancias las 

responsabilidades que a cada quien le corresponden y "cumplir, no competir" en la obtención de resultados. En Palacio 
Nacional, dos horas antes de la apertura de la segunda sesión extraordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública 
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(CNSP), el titular de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, presentó ese "enfoque" al Jefe de Gobierno del Distrito 

Federal y a todos los Gobernadores, quienes, según explicó el funcionario, dieron su visto bueno a la propuesta. "Una 

decisión del Gobierno federal, que ha sido bien recibida por los integrantes de este Consejo, es que la estrategia tenga 
un enfoque regional; esto es, que se vea a cada una de las partes que conforman el todo, por lo que se han determinado 

cinco regiones en las que se dividirá el territorio nacional", explicó Osorio Chong al abrir la sesión del CNSP. "Combatir el 
delito es, además de un mandato de ley, la determinación de este Gobierno. No creemos en el discurso que reparte 

culpas, justificaciones, ineficiencias o pretextos. Entendemos que el éxito o fracaso es responsabilidad de todos", dijo el 

responsable de la política interna del País. Los gobernadores, en voz del chihuahuense César Duarte, celebraron el nuevo 
plan. "Nos parece muy acertada la estrategia de regionalizar las estrategias de seguridad y no llevar de manera 

generalizada problemas a donde no existen o no coinciden con otras latitudes, pero sí afinar con inteligencia y con 
estrategia cada una de éstas en las regiones", manifestó. En su mensaje, Peña Nieto ordenó a los responsables de las 

áreas de seguridad y procuración de justicia trasladarse a las cinco regiones, cuya área de influencia no fue dada a 
conocer, para atender las problemáticas específicas que se viven en ellas. Anunció además que su plan contempla un 

fuerte impulso a la prevención y anunció la creación de un programa transversal para combatir las adicciones, rescatar 

espacios públicos, ampliar escuelas de tiempo completo y promover proyectos productivos.  Además confirmó la creación 
de una Gendarmería Nacional, con 10 mil elementos en una primera etapa. Invalidan estrategia de FCH  El gobierno 

priista cuestionó la estrategia anticrimen y el sistema de administración de justicia que instrumentó la administración del 
panista Felipe Calderón. En contraste con uno de los elementos que el Gobierno de Calderón presentó como uno de los 

mayores logros, la captura de los grandes capos, el Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, estimó que 

este rubro "provocó un proceso de fragmentación de grupos que hoy operan con una lógica distinta: pasamos de un 
esquema de liderazgos verticales, a uno horizontal, que los hace más violentos y mucho más peligrosos". En el área de 

justicia, el Procurador Jesús Murillo Karam, afirmó que en las instituciones encargadas de las tareas de seguridad pública 
se observa "una desarticulación que impide la correcta y eficaz coordinación que es imprescindible para enfrentar con 

éxito sus funciones". (Mayolo López, primera plana) 

Excélsior-Hagamos equipo contra crimen: EPN; define estrategia de seguridad en seis ejes: El presidente 
Enrique Peña Nieto presentó ayer su estrategia de seguridad, que incluye entre las principales acciones la creación de 

una Gendarmería Nacional integrada, en principio, por 10 mil elementos. Durante la Segunda Sesión Extraordinaria del 
Consejo Nacional de Seguridad Pública, en Palacio Nacional, el mandatario planteó una real y efectiva coordinación entre 

los distintos poderes y órdenes de gobierno para trabajar por un México en paz. ―Hagamos equipo‖, pidió el Ejecutivo. 

―Se trata de cumplir, no de competir‖. Como parte de la estrategia, las Fuerzas Armadas continuarán las labores de 
apoyo a la seguridad ciudadana, mientras concluye el proceso de reestructuración de las policías estatales. Los gobiernos 

locales deben establecer los plazos para cumplir con esa tarea, expuso Peña. Planteó su estrategia en seis líneas de 
acción, que incluyen la modernización de la PGR y la depuración del Instituto Nacional de Migración. Peña pide hacer  

equipo y dar resultados  ―Lo importante es darle paz y tranquilidad a los mexicanos, reduciendo la violencia‖, dijo el 
Presidente al delinear su plan sexenal contra la delincuencia. La coordinación entre las diferentes dependencias de 
seguridad, y no una competencia entre ellas, es el ingrediente central de la política de Estado por la seguridad y la 

justicia, expresó el presidente Enrique Peña Nieto al delinear ayer en Palacio Nacional su plan sexenal de combate al 
crimen y reducción de la violencia. Al dar a conocer las seis líneas de acción para abatir la delincuencia y devolver la paz 

al país, el mandatario sostuvo que el objetivo número uno de su estrategia es recuperar la tranquilidad de las familias 
mexicanas, por lo que se trabajará de manera particular en la reducción de los indicadores de los delitos de homicidio, 

secuestro, extorsión. Para ello, ―no habrá improvisación y habrá fechas precisas para evaluar los principales metas. 

Vamos a planear la política y los cambios institucionales de largo y mediano plazo‖, subrayó el mandatario ante 
gobernadores en funciones y electos, el jefe de Gobierno del Distrito Federal y el gabinete de Seguridad. Durante la 

Segunda Sesión Extraordinaria del Consejo Nacional de Seguridad, Peña Nieto dio a conocer que la Secretaría de 
Gobernación se hará cargo de las funciones de seguridad pública en el país y dio órdenes a su titular, Miguel Ángel 

Osorio Chong, para que inicie la creación de una Gendarmería Nacional integrada, en un principio, por 10 mil elementos. 

―Instruyo al secretario de Gobernación a iniciar los trabajos que permitan, a la brevedad, la creación de la Gendarmería 
Nacional, que permita tener el control territorial en los municipios con mayor debilidad institucional, así como en 

instalaciones estratégicas como puertos, aeropuertos y fronteras‖, dijo Peña Nieto. Esta política de Estado surgió de la 
exigencia de los ciudadanos de contar con un país en paz donde se protejan los derechos humanos. ―Para alcanzar este 

propósito hay que transitar de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública a una auténtica Política de Estado, de 
corresponsabilidad entre poderes y órdenes de gobierno, ajena a intereses de partido‖, dijo. Dio a conocer que como 

parte de esa estrategia, las Fuerzas Armadas continuarán las labores de apoyo a la seguridad ciudadana, mientras 

concluye el proceso de reestructuración de las policías estatales, y anunció que los gobiernos locales deben establecer los 
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plazos para cumplir con esa tarea. Antes de que iniciara la sesión del Consejo Nacional de Seguridad, los gobernadores 

se reunieron con el mandatario y sobre esta reunión el Presidente comentó: ―Celebro el acuerdo de los gobernadores, 

para crear una comisión que presentará una propuesta consensuada de mando único policial‖. Como parte de la 
formación de policías profesionales y confiables, dijo el Presidente, se tiene que trabajar en la consolidación de una 

carrera policial en la que haya un sistema de seguridad social y de reconocimientos. La nueva política también contempla 
la creación de 15 unidades de policía dedicadas exclusivamente a atender casos de secuestro y extorsión. La estrategia 

también contempla la modernización de la Procuraduría General de la República (PGR), así como el aumento en la 

capacidad de actuación de los agentes del ministerio público ―para hacer de la investigación criminal la piedra angular de 
la procuración de justicia‖. El plan presidencial establece que la PGR participará en operativos federales ―para integrar de 

mejor manera las averiguaciones previas‖. En el acto, el mandatario instruyó a los titulares de la Procuraduría y de la 
Secretaría de Gobernación para que se acelere la implementación del nuevo modelo de justicia penal acusatorio. E 

instruyó al procurador Jesús Murillo Karam para que se haga ―una revisión exhaustiva de la figura de arraigo y presente 
propuestas para corregir los excesos en su aplicación‖. Las directrices El Presidente explicó que la primera línea de 

acción es establecer metas claras para ―reducir la violencia y recuperar la paz y la tranquilidad de las familias mexicanas‖. 

La segunda línea de acción es la prevención del delito. En ese punto el gobierno federal se propone disminuir los factores 
de riesgo y establecer una política que combata adicciones, rescate espacios públicos y amplíe las escuelas de tiempo 

completo. El mandatario recordó que en el Presupuesto de Egresos de 2013, propuso destinar 115 mil 625 millones de 
pesos a la prevención del delito, así como un Fondo para la Prevención del Delito de 2 mil 500 millones de pesos. En 

cuanto a la tercera línea de acción, de protección y respeto a los derechos humanos, contempla la activación de un 

Programa Nacional de Derechos Humanos, así como la creación de una dependencia que dé seguimiento a la puesta en 
marcha de la reforma de derechos humanos. El mandatario anunció que se impulsará un legislación en materia de 

atención a víctimas, reparación del daño y uso legítimo de la fuerza y que se fortalecerá el marco legal ―para atender la 
desaparición forzada de personas, conforme a los tratados internacionales‖. Además se elaborarán protocolos de acción 

para que los cuerpos de seguridad del país respeten dichos derechos y se ―depurará y reestructurará‖ el Instituto 
Nacional de Migración para garantizar la protección de los derechos humanos de los migrantes. La cuarta línea de acción 

establece que se fortalecerá la coordinación entre los estados, el Distrito Federal y los municipios, y que se creará un 

Sistema de Coordinación y Cooperación conducido por Gobernación. En esa materia, el mandatario instruyó a los titulares 
de la Segob y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público a que revisen qué fondos de seguridad están pendientes de 

ser entregados a las entidades federativas y a diseñar reglas operativas para que hagan que el flujo de recursos en 
materia de seguridad, sea más eficaz. La siguiente línea de acción se refiere a la Evaluación y Retroalimentación y 

establece que la evaluación de las acciones de seguridad ―será permanente, con indicadores clave, medibles y 

transparentes‖, aunque el mandatario no especificó cuáles serán esos indicadores. Hacia al final de su alocución, Peña 
Nieto hizo un llamado a los presentes: ―Se trata de cumplir, no de competir. Y menos ante lo que es el reclamo social 

más sentido entre los mexicanos. ―Yo estoy seguro que así habrá de ser si caminamos juntos, haciendo equipo entre 
todos, asumiendo cada quien la tarea que le toque; sin soslayar y, menos, trasladar a otras áreas e instancias las 

responsabilidades que a cada uno nos habrá de ocupar. Hagamos equipo. Trabajemos por México. Hagamos realidad la 

transformación de nuestro país en aras de recuperar paz, seguridad y tranquilidad para todos los mexicanos‖, concluyó. 
(Georgina Olson, primer plana) 

La Jornada-Anuncia Peña Nieto seis grandes líneas de acción contra la delincuencia: Luego de señalar que no 
habrá improvisación en la lucha contra la delincuencia, el presidente Enrique Peña Nieto delineó en seis grandes líneas de 

acción lo que será la nueva política de Estado en materia de seguridad y justicia. En ellas se incluye la creación de la 

gendarmería nacional y de la comisión intersecretarial de prevención del delito, la depuración y restructuración del 
Instituto Nacional del Migración (INM) y la división del territorio nacional en cinco grandes regiones operativas para lograr 

mayor eficiencia y atender problemas específicos. En la segunda sesión extraordinaria del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, primera que encabeza como presidente, Peña Nieto advirtió que esta tarea, que exige corresponsabilidad entre 

poderes y órdenes de gobierno, debe estar ajena a intereses de partidos. Ante los mandatarios estatales, el jefe de 

Gobierno del Distrito Federal y los miembros de su gabinete de seguridad, reunidos en el salón Tesorería de Palacio 
Nacional, el Presidente advirtió que en la obligación de brindar seguridad y justicia, los gobiernos deben cumplir, no 

competir. En la sesión, donde previamente el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, y el titular de la 
Procuraduría General de la República, Jesús Murillo Karam, prácticamente desacreditaron el trabajo realizado en esta 

materia durante el sexenio anterior, Peña Nieto informó que las fuerzas armadas continuarán en las calles, en labores de 
apoyo a la seguridad ciudadana, en tanto concluye el proceso de consolidación y restructuración de las policías estatales. 

Antes de la sesión pública, también en Palacio Nacional, el Presidente, los gobernadores y los miembros de su gabinete 

de seguridad se reunieron en privado y acordaron la mecánica del encuentro y la división propuesta del territorio en cinco 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

13 de 24 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1133  

 

regiones operativas. Los seis líneas de acción de la nueva política de Estado presentada son: a) planeación, b) 

prevención, c) promoción y defensa de los derechos humanos, d) coordinación, e) transformación institucional y f) 

evaluación y retroalimentación. La primera línea tiene como objetivos prioritarios reducir la violencia y recuperar la paz y 
la tranquilidad de las familias mexicanas; en particular, disminuir los indicadores relacionados con homicidios, secuestros 

y extorsiones. No habrá improvisación, prometió el Presidente, y agregó que la planeación permitirá asignar 
responsabilidades y fechas precisas de cumplimiento para los gobiernos federal y locales. Apuntó que la prevención del 

delito y la participación ciudadana son instrumentos esenciales de esta nueva política de Estado. Al respecto, dio 

instrucciones al titular de Gobernación y a los funcionarios involucrados de instalar la comisión intersecretarial de 
prevención del delito, donde cada dependencia del gobierno federal tendrá una responsabilidad precisa para alcanzar los 

objetivos. Dentro de la tercera línea, el Presidente anunció que se pondrá en marcha un programa nacional de derechos 
humanos para fortalecer las áreas del gobierno en esta materia y crear la instancia federal que dé seguimiento a la 

instrumentación de la reciente reforma en este ámbito. Fue ahí, citando casos de violación a los derechos humanos de 
migrantes centroamericanos, cuando anunció la depuración y restructuración del INM. En el cuarto punto, anunció el 

establecimiento de un sistema de coordinación y cooperación, que será conducido por la Secretaría de Gobernación, para 

lo cual el país será dividido en cinco regiones operativas. El objetivo, explicó, es lograr mayor eficiencia en la lucha contra 
la delincuencia. Ordenó a los responsables de las áreas de seguridad y procuración de justicia que se trasladen a esas 

regiones del país para atender los problemas específicos de las mismas. Sobre la transformación institucional, anunció 
que la Policía Federal será reorganizada, con el fin de asegurar el control interno de la corporación, y ordenó al titular de 

Gobernación iniciar los trabajos que permitan a la brevedad la creación de la gendarmería nacional. Esta nueva 

institución –integrada inicialmente con 10 mil elementos– será responsable de fortalecer el control territorial en los 
municipios con mayor debilidad institucional, y en instalaciones estratégicas como puertos, aeropuertos y fronteras, 

expresó. Respecto de la sexta línea de acción, el mandatario dijo que esta política de Estado requiere ser evaluada en 
conjunto y de manera permanente, con indicadores claros, medibles y transparentes, que sirvan a la ciudadanía para 

calificar democráticamente el desempeño de sus autoridades. La evaluación también será útil para retroalimentar y, en su 
caso, ajustar esta política de Estado, afirmó. (José Antonio Román, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Aprendizaje y rectificación: El jueves 13 y viernes 14, aquí se puso en entredicho la pretensión de los panistas y los 

perredistas en el Congreso para que el Senado ratifique la designación de los jefes policiacos del gobierno federal. Se 
alegó que a los particulares les está permitido lo que no tienen prohibido, pero que en el servicio público solo puede 

hacerse lo que las leyes precisan. Parecía un argumento sólido porque la Constitución faculta al Senado para ratificar: 

procurador general de la República, embajadores, cónsules generales, empleados superiores de Hacienda e integrantes 
de órganos colegiados de regulación en telecomunicaciones, energía y competencia económica. Con base en leyes 

secundarias, sin embargo, los senadores vienen ratificando los nombramientos de: director de Notimex, vocales del IPAB, 
los comisionados del IFAI, el procurador de la Defensa del Contribuyente, los consejeros profesionales de Pemex, los 

magistrados del Tribunal Superior Agrario y de la sala superior y regionales del Tribunal Federal Fiscal y Administrativo. Y 

nadie ha recurrido a una controversia constitucional…  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-En privado… 

Que ni se le ocurra al cabrón: El jueves de la semana pasada apuntaba en este espacio la crisis al interior del PAN, 
donde están enfrentados maderistas y calderonistas, representados éstos por quienes, parte del equipo del ex 

presidente, están en el Congreso: en la Cámara de Diputados, Max Cortázar, y en el Senado, Ernesto Cordero, aunque 
por momentos es más duro Javier Lozano, y de los que forma parte Luisa María Calderón Hinojosa. El punto de 

rompimiento ha sido la firma del Pacto por México propuesto por el presidente Enrique Peña Nieto, legitimado y 

respaldado por las dirigencias panista y perredistas, Gustavo Madero y Jesús Zambrano, que al interior del PRD vive su 
propio infierno por las mismas razones: el pacto. Sobre la crisis del PAN, le comentaba la semana pasada que Cordero y 

los suyos no debían pasar por alto que es facultad del presidente de su partido, Madero, removerlo de la coordinación en 
el Senado, así como en 2008 el entonces dirigente nacional, Germán Martínez, quitó a Santiago Creel de esa misma 

posición para colocar al mismo Madero como pastor de su bancada. Sobre esa posibilidad, un destacado calderonista me 
dijo el sábado: ¡Que ni se le ocurra al cabrón…!, refiriéndose a Madero. Y la verdad, desconozco si a Madero se le va a 

ocurrir sacar a Cordero de la coordinación en el Senado, lo que llevaría a un cisma más profundo en el panismo, que 

llegaría a la misma bancada que se escindiría. Pero de que hay un rechazo en una mayoría de la fracción para quitar a 
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Cordero, lo hay, y de que Madero tiene la facultad legal de hacerlo, la tiene. Esta tarde, cuando se reúnan los panistas 

habrán de tomar una posición sobre este tema, fijar paradas y salir unidos, con un gran acuerdo, o enfrentados, si nadie 

cede. Aunque los panistas han superado crisis mucho más graves que ésta. RETALES  1. PRISA. Los diputados tienen 
hasta el viernes, según sus cuentas vacacionales, para aprobar el Presupuesto de Egresos. Hay quien dice que será el 

jueves para irse ya de Navidad. En el Senado están en lo mismo, el viernes, porque tienen pendiente la reforma 
educativa; 2. ENCUENTRO. Cuando uno ve la normalidad con la que se reunieron el viernes en Palacio Nacional el 

presidente Enrique Peña Nieto y el jefe de Gobierno Miguel Ángel Mancera, durante casi cuatro horas, resulta inaceptable 

que en los últimos diez años no se hablaran y estuvieran enfrentados uno y otro, Fox y López Obrador, Calderón y 
Ebrard; y 3. DALLAS. El matrimonio Calderón asistió ayer en Dallas al partido Vaqueros-Acereros. La invitación la hizo el 

presidente de los Vaqueros a Margarita Zavala. Y les dio suerte: ganaron. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que a menos de que la bancada del PRD cambie de opinión de última hora y se rebele contra acuerdos ―más que 
planchados‖, la Cámara de Diputados votará hoy mismo los cambios al artículo tercero de la Constitución. 

La reforma educativa sería enviada de inmediato al Senado, en donde se aprobaría el jueves. 

Si las cosas no se complican, los diputados iniciarían el miércoles la discusión del Presupuesto 2013, con la idea de 
aprobarlo también a la mayor velocidad. La actual Legislatura se convertiría así en el Congreso exprés. 

Que quienes estuvieron en la sesión de trabajo previa al Consejo Nacional de Seguridad Pública fueron los coordinadores 
de los tres principales partidos en la Cámara de Diputados: Manlio Fabio Beltrones, Silvano Aureoles y Luis 

Alberto Villarreal. 

Sin embargo, no participaron en la exposición pública del Plan de Seguridad para dejar el tema en la cancha de los 

gobernadores y el presidente Enrique Peña Nieto. 

Que en el PAN, como bien dijo su líder, Gustavo Madero, el padrón de militantes estaba más que inflado. 

Pero, al comenzar el recuento de los daños, resultó peor la cosa de lo que esperaba. Hay destacados panistas que, se 

sabe, no cumplieron con su trámite de refrendo de la militancia, como el ex presidente Vicente Fox o Patricio Patrón, 
ex gobernador de Yucatán, pero dicen que la lista de ausencias relevantes es larga. 

Que tras el adelanto del procurador Jesús Murillo Karam y el refrendo del presidente Peña Nieto de revisar la 
aplicación de la figura del arraigo, en la PGR se preguntan qué va a pasar con los ex servidores públicos que fueron 

enviados a prisión por los dichos de testigos protegidos. 

En el sexenio pasado, la supuesta palabra de delincuentes llevó a la cárcel a decenas funcionarios de la PGR, la 

Secretaría de Seguridad Pública federal y el Ejército. 

Que esta semana el ex presidente Felipe Calderón viajará de la Ciudad de México a España, donde tomará unas 
vacaciones con su esposa, 

Margarita Zavala, y sus hijos. 

En enero regresará al DF para realizar algunos trámites familiares y en la segunda semana de enero estarán instalados 

en los alrededores de la Universidad de Harvard. 

(redacción, página 04) 
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Criterio-Jaque Mate... 

Contra la salud: Lo primero en una guerra es entender quién es el enemigo y por qué estamos peleando. Después hay 
que tener una estrategia clara que ofrezca una razonable posibilidad de éxito. Nada eso tuvimos en el gobierno pasado 

en seguridad.  El presidente Enrique Peña Nieto aportó ayer, por lo menos, un objetivo acotado. Un mensaje de twitter 

de la Presidencia de la República señaló: ―Los esfuerzos deben concentrarse en los tres delitos que más lastiman a la 
población: asesinatos, secuestros y extorsiones‖. Parece muy sencillo, pero no lo ha sido en el pasado.  Entre 2007 y 

2001 se ―despacharon‖ 684 mil 610 averiguaciones previas en el ministerio público federal de las cuales 324 mil 042, o 
sea 47.3 por ciento, fueron por ―delitos contra la salud‖ (véase Sexto Informe de Gobierno; 2012, p. 18). El término 

delitos contra la salud se refiere a actos en que adultos por voluntad propia utilizan sustancias que no le hacen daño a 
terceros pero que algunos grupos de la sociedad piensan no deben consumirse. El comercio o la distribución de estas 

sustancias también quedan incluidos en esta clasificación.  Los delitos que ―más lastiman a la población‖, como los 

asesinatos, secuestros y extorsiones que señaló la Presidencia, son fundamentalmente distintos a los delitos contra la 
salud, porque aquéllos tienen víctimas y éstos no.  La obsesión con los delitos contra la salud en el sexenio pasado hizo 

que se perdiera de vista el objetivo fundamental de la seguridad pública y de la procuración de justicia. Por eso de nada 
sirvió que se multiplicara el gasto en la materia. Tan solo la Secretaría de Seguridad Pública registró un incremento en su 

presupuesto programable de 19 mil 210 millones de pesos en 2008, a 42 mil 958 millones en 2011 (Proyecto de 

Presupuesto de Egresos 2013, p. 45). A esto hay que añadir los montos de la PGR, la Secretaría de Marina y la Secretaría 
de la Defensa, que dedican ahora la mayor parte de sus recursos a perseguir los delitos contra la salud. Habría que 

sumar también las transferencias de seguridad a los gobiernos estatales y municipales.  A pesar del aumento en gasto en 
―seguridad‖, el número de homicidios dolosos pasó de 8 mil 867 en 2007, a 27 mil 199 en 2011 (INEGI). Estos datos no 

incluyen los desaparecidos, que podrían ser 25 mil en el sexenio pasado (The Washington Post). Son cifras dramáticas 
que hablan de la crudeza de una guerra que estamos perdiendo. No sólo han aumentado los muertos sino que el 

consumo de drogas ilegales pasó de 0.8 por ciento de la población en 2002, a 1.5 por ciento en 2010 (Encuesta Nacional 

de Adicciones).  Quizá no deba sorprendernos que el esfuerzo y el presupuesto en seguridad no sólo no hayan tenido 
éxito sino que hayan coincidido con un período de aumento en los homicidios y el consumo de drogas. La estrategia 

fallida no supo distinguir entre los crímenes realmente importantes, los que tienen víctimas, y los que son un problema 
de salud pública que debería tratarse de otro modo. Imagínese usted lo mucho que se habría logrado si en lugar de 

desperdiciar cientos de miles de millones de pesos en seis años en una guerra sin posibilidades de éxito hubiéramos 

dedicado ese dinero a tratar el problema de salud pública que representa el consumo de droga.  Tener metas claras es 
importante. Habrá que ver ahora si el gobierno de Peña Nieto puede aterrizar sus metas y realmente disminuir los delitos 

que más agravian a la sociedad. El reto de eficacia no es fácil. Pero es más fácil cumplirlo si sabemos quién es el 
enemigo y por qué estamos luchando.  Arraigo y testigos  El nuevo procurador general de la república, Jesús Murillo 

Karam, está buscando eliminar la figura del arraigo y el uso de testigos comprados y de oídas. Si lo logra, México habrá 

tenido un avance importante en el propósito de detener a los criminales en vez de seguir llenando las cárceles con chivos 
expiatorios.  (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder…  

¿Por qué Peña debe empujar una verdadera reforma energética?: Más le vale al gobierno de Enrique Peña 

Nieto hacer una buena reforma energética el año que viene para paliar una posible desaceleración del crecimiento 
económico en México. Una reforma en este sector —que realmente abra la posibilidad de que el capital privado, nacional 

y extranjero, invierta en negocios que hoy son exclusivos del Estado— es el único remedio que se antoja posible para 
incrementar la inversión generadora de empleos. De acuerdo con la más reciente minuta de la Junta de Gobierno del 

Banco de México: ―Los indicadores oportunos sobre el desempeño de la producción y el gasto sugieren que, si bien la 

economía continúa presentando una trayectoria ascendente, su ritmo de crecimiento se ha moderado respecto a la 
primera mitad de 2012. Esta evolución refleja, en parte, los efectos que la desaceleración de la economía de Estados 

Unidos ha empezado a tener sobre las exportaciones manufactureras y ésta a su vez sobre las actividades del sector 
servicios que están más relacionadas con el sector industrial. Asimismo, algunos componentes y determinantes de la 

demanda interna han comenzado a desacelerarse […] no obstante que ésta sigue mostrando una tendencia positiva, 

algunos determinantes del consumo, así como la inversión, también han comenzado a presentar una desaceleración‖. El 
máximo órgano del banco central, que determina la política monetaria, argumenta que este desempeño de las demandas 

externa e interna ―se reflejó en una desaceleración del ritmo de crecimiento de la economía en su conjunto. En efecto, la 
variación trimestral del PIB observada en el tercer trimestre de 2012 fue la más baja desde la registrada en el primer 
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trimestre de 2011‖. Hacia adelante, el Banco de México alerta que esta tendencia podría continuar, lo cual significaría 

―tasas de crecimiento moderadas en los próximos meses‖. Para evitar este escenario es necesario reforzar los motores de 

crecimiento de la economía mexicana. En el frente interno esto podría lograrse si crece el crédito que le permita a los 
consumidores, empresas y gobiernos gastar e invertir más. En el Pacto por México, gobierno y partidos se 

comprometieron a fortalecer la banca de desarrollo ―para ampliar el crédito, con especial énfasis en áreas prioritarias 
para el desarrollo nacional como la infraestructura, las pequeñas y medianas empresas, así como la innovación y la 

creación de patentes‖. En cuanto a la banca comercial, existe el compromiso de modificar el marco legal para que las 

instituciones financieras ―presten más y más barato, incluyendo una revisión de la ejecución de garantías, respetando 
íntegramente los derechos de todos los acreditados actuales‖. Habrá que ver de qué se trata esto, que se ve muy bien en 

el papel, pero que es tan vago que no permite ser muy optimista que digamos de que habrá un boom crediticio a partir 
del año que entra. Lo que muchos inversionistas, sobre todo extranjeros, están esperando, es una reforma energética 

que demuestre que el gobierno de Peña va en serio con su promesa de abrir la economía mexicana. 
Desafortunadamente, la primera señal que envió el nuevo Presidente no fue nada alentadora. En el Pacto por México se 

habla de mantener la propiedad y el control absolutos del Estado de los hidrocarburos y de Pemex como empresa 

pública. Esto fue interpretado como la negativa del gobierno a permitir la inversión privada en el negocio petrolero más 
rentable que es la exploración y explotación de crudo y gas. La supuesta apertura se daría en otros negocios menos 

rentables como la ―refinación, petroquímica y transporte de hidrocarburos‖. Fue tal la decepción de los inversionistas 
extranjeros por lo contemplado en el Pacto por México, que el propio Peña Nieto tuvo que volver a abrir la posibilidad 

de una verdadera reforma energética. En una entrevista exclusiva para el Financial Times, el Presidente corrigió: ―Si nos 

esperamos hasta que Pemex sólo tenga una capacidad mayor [de extraer petróleo y gas], creo que estaríamos 
posponiendo lo que hoy representa la más grande oportunidad de crecimiento y mayor desarrollo‖. Efectivamente: urge 

hacerlo tan pronto como el año que entra cuando los nubarrones económicos en Estados Unidos obligan a este gobierno, 
que recién está entrando, a buscar soluciones audaces a fin de evitar una posible tormenta en México. (Leo 

Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Merodean a Beltrones las televisoras 

UN GRUPO de legisladores del PRI y del PVEM, muy cercano a Manlio Fabio Beltrones, empujaron primero en el Senado y 

ahora en Diputados, una reforma que busca modificar el funcionamiento de la Comisión Federal de Competencia, que 
preside Eduardo Pérez Motta. Nos aseguran que la propuesta -que ha logrado una celeridad envidable- será votada hoy 

en comisiones de San Lázaro. De acuerdo con integrantes de la propia CFC y del Consejo Coordinador Empresarial, 
dichos cambios empantanarán las tareas antimonopolios en el país, por lo que se les ve desde lejos la huella digital de las 

televisoras, que han tomado nota de la próxima licitación de dos cadenas en el país. De entrada, nos alertan, es evidente 

que la iniciativa choca con el Pacto por México que impulsa el presidente Enrique Peña Nieto. Nos dicen que nadie le ha 
explicado al Presidente las implicaciones de esta maniobra legislativa. 

LOS SENADORES no tuvieron ayer un buen día. Un grupo de legisladores del PRD, encabezados por el líder de la 
bancada, Miguel Barbosa, acudió la tarde de ayer a una cita con el secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet, 

pero al llegar les dijeron que no estaban ―agendados‖. Nos informan que además de Barbosa, entre los ―´plantados‖ 
figuraron Benjamín Robles, Mario Delgado y Fidel Demedicis. A Robles, nos comentan, ni siquiera lo dejaron entrar a la 

sede de la SEP. Nadie les dio una explicación ni una disculpa. En medio del malestar acordaron que si Chauyffet desea 
hablar con ellos, para la próxima lo esperan en la cámara alta. 

POR SU LADO, y fiel la costumbre del sexenio anterior, el presidente de la mesa directiva del Senado, el panista Ernesto 
Cordero, llegó tarde a la sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública, evento en que se anunció el nuevo plan de 

seguridad para el país. El sitio de don Ernesto quedó vacío un buen rato tras el inicio del evento. El hueco se registró 
entre el presidente de la mesa directiva en San Lázaro, Francisco Arroyo Vieyra y el secretario de Marina, el almirante 

Vidal Soberón. Al partir, don Ernesto mostró sus conocimientos en el tema de la violencia. ¡Pero no explicó por qué se le 

retrasó el reloj! 

EL PLAN Manuel Mondragón, encargado del despacho en la Secretaría de Seguridad Pública federal, para segmentar en 
regiones al país en el combate al crimen, dejó buen sabor a los activistas en asuntos de seguridad. Es la misma 
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estrategia que implantó en el Distrito Federal para la vigilancia por cuadrantes, con mandos responsables en cada una de 

los llamados ―cuadrantes‖. Pero, siempre hay un pero, no gustó que algunos de los acuerdos se tomaron en una reunión 

privada entre el jefe del Ejecutivo y los gobernadores. Por cierto, sigue pendiente la integración del Consejo Ciudadano, 
que podrá participar en las próximas sesiones del Consejo Nacional de Seguridad Pública y opinar sobre las políticas 

públicas en materia de prevención del delito y seguridad. 

APENAS entraron a la recta final del periodo ordinario de sesiones, con la responsabilidad del paquete económico y la 

reforma educativa, pero ya planean de una buena vez una reunión plenaria en uno de los destinos turísticos más 
importantes del país: la Riviera Maya, en Quintana Roo. Los senadores del PRI, coordinados por Emilio Gamboa Patrón, 

preparan el plan de acción para el arranque de las actividades legislativas de febrero de 2013. La idea es definir un 
cronograma para las dos primeras iniciativas preferentes que entregará el presidente Enrique Peña Nieto, nos explican. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

EN LA PRESENTACIÓN del plan de seguridad de Enrique Peña Nieto se esperaba un cañonazo contra la delincuencia... y 

sí salió. Ahora sólo falta saber si el tiro es de salva o si pegará en el blanco. 

POR UN LADO queda claro el deslinde del nuevo gobierno respecto de la "estrategia" de Felipe Calderón al afirmar, 

vehementemente, que no habrá lugar para las improvisaciones. 

SIN EMBARGO, no se alcanza a apreciar en lo presentado ayer el trabajo fino que se hizo durante el largo proceso de 
transición en el que activamente habría participado el general colombiano Óscar Naranjo. 

NO SE SABE si el cambio de estrategia es sólo un cambio de discurso... o ni siquiera eso, pues se escuchan las mismas 
palabras que tampoco antes dieron resultado. 

SE HABLA de regionalizar estrategias pero al mismo tiempo de unificar los mandos; se busca especializar a los policías 

como si los delincuentes no fueran malos de tiempo completo y multifuncionales. 

ESO SÍ, el anuncio se hizo por todo lo alto, en Palacio Nacional, con los gobernadores como testigos aplaudidores y con 

el respaldo de la sociedad civil, pero con la ausencia de los cómos y de los cuándos. 

DA LA IMPRESIÓN de que ante el eterno dilema de dejar que hablen los resultados aunque tarden o apantallar ahora 

mismo con los grandes planes, se optó por esto último. 

POR CIERTO que quien llegó tardísimo a la sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública fue el panista Ernesto 

Cordero. 

Y SU RETRASO no pasó desapercibido, sobre todo porque Miguel Osorio Chong anunció su llegada... media hora después 
de que los trabajos ya habían comenzado. ¡Ups! 

EL QUE seguramente está rezando para que el viernes sí se acabe el mundo es el jalisciense Emilio González Márquez. 

Y TODO porque ese día, 21 de diciembre, vence el plazo para que el gobierno de Jalisco pague un crédito quirografario 
por ¡mil 400 millones de pesos! 

¿Y PARA QUÉ se usó ese dinero? Para pagar los compromisos que adquirió la administración estatal por la realización de 
los Juegos Panamericanos que tan bonitos le quedaron. 

EL PANISTA González Márquez ha estado metidísimo estos días negociando con los priistas, especialmente con su 
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sucesor, Aristóteles Sandoval, para que el Congreso local le apruebe solicitar un nuevo crédito que lo saque del apuro. 

AL FIN y al cabo, ¡pagan las próximas generaciones! 

OJALÁ QUE no haya ninguna discusión importante este martes en la Asamblea Legislativa del DF, porque se la va a 

perder el diputado panista César González Madruga. 

EN LUGAR de preocuparse por el Presupuesto 2013 de la Ciudad, el legislador andará en cosas más importantes como 
darle la bienvenida al amanecer galáctico y a la primavera cósmica. 

EL DIPUTADO González Madruga es uno de los organizadores del Encuentro Internacional de Sabiduría Ancestral que hoy 
inicia en Cantona, Puebla, y que termina el sábado... si es que el viernes no se acaba el mundo. 

SEGÚN ESTO van a celebrar el inicio de un nuevo ciclo cósmico de 25 mil 920 años, en el que esperan -ahí, nomás- 

florezca la Humanidad. 

¿ALGUIEN conoce un pretexto mejor para no ir a trabajar sin que el descuenten el día en la ALDF? ¡Ni los mayas! 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto… 

Los saldos del motín: El miércoles pasado un grupo de 30 a 35 internos del Tutelar de Menores de Pachuca intentaron 

tomar de forma violenta el control del centro de reclusión en demanda del cumplimiento de una serie de peticiones como 

más tiempo en visitas familiares y conyugales, entre otras cuestiones. Tras los hechos, 18 de los internos en el Tutelar de 
Menores recibieron ayer el auto de formal prisión por el delito de motín, pena por la que se les pide una fianza de 

aproximadamente 20 mil pesos a cada uno y que se suma a su expediente particular, pues cada uno purga una condena 
diferente.  Adolfo Estrada Díaz, defensor de nueve de los agraviados, explicó a uno de nuestros reporteros que por 

considerar que la determinación del juez violenta el principio constitucional relativo al derecho a fianza, recurrirán a una 
instancia federal para regular la sanción. Y es que de acuerdo con el litigante, la caución que les fue fijada no está 

―debidamente motivada‖ pues aclara que el derecho se les negó pero, además de que el monto de la caución no 

corresponde. Es decir, el relacionado con el motín consiste en una prisión de hasta seis meses y una multa de 20 a 100 
días de salario mínimo, que vendrían siendo –según el abogado- menos de seis mil pesos. Estrada Díaz señaló que lo 

determinado por el juez no tiene fundamento y está excesivamente alto el costo de la multa y por lo cual está 
violentando los derechos de los acusados. En tanto, el proceso en contra de algunos de los infractores continúa su 

proceso natural en las instancias correspondientes, aunque con más dudas que respuestas por lo ocurrido la semana 

pasada en el Tutelar de Menores de la capital hidalguense. Al hacer un balance del año en materia penitenciaria, el 
estado de Hidalgo queda a deber mucho pues en 12 meses se presentaron incidentes penosos dentro de las cárceles 

distritales, Centros de Reinserción Social y el mencionado Tutelar. En todos los casos predominó una palabra que viene a 
ser uno de los principales focos rojos para el sistema de readaptación de cualquier gobierno en el país: la corrupción. Las 

principales denuncias de internos fueron de carácter humano y me refiero a situaciones del trato y vida dentro de una 
cárcel. Sabemos que al estar recluidos se piensa que están pagando una deuda con la sociedad, un castigo y sanción por 

sus acciones fuera de la ley, pero aún siguen siendo personas en busca de una oportunidad. El reto principal para el 

nuevo sistema de justicia y seguridad pública, que tiene en su base la impartición cuasi perfecta de los casos, sanciones y 
detenciones, deberá no quitar ojo al sistema penitenciario que podría echar abajo todo el avance que se tiene en la 

materia. (Eduardo González, página 03) 
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Plaza Juárez-Alfil negro… 

EL ULTIMO CONSTITUYENTE ME GRABÓ LA HISTORIA DE MÉXICO Y YO LA BORRÉ PARA GRABAR ENTREVISTAS SIN 
CHISTE... En la historia de nuestra vida de reporteros cometemos errores de los que siempre nos arrepentimos, pero que 

ya no tienen remedio porque simplemente no tienen vuelta de hoja. A mi sucedió uno de ellos. Eran los años de los 

setentas y el periódico donde trabajaba me había asignado la fuente del senado de la República y Cámara de Diputados, 
a donde acudía todos los días en busca de la información. Como estaban casi juntas las dos Cámaras era una fuente fácil 

de cubrir. Allí conocí a Pedro Joaquín Codwell, cuando llegó por primera vez como diputado federal en Donceles, y a 
Jaime Sabines el poeta que mantenía siempre un pie fuera de su curul porque decía que él no pertenecía a ese mundo de 

la política sino a otro espacio. Desde luego cómo olvidar a Jesús Guzmán Rubio del PARM y a su esposa juntos como 
diputados federales, más famosa ella porque todos los días estrenaba sombrero nuevo en un desfile que era esperado 

por todos para ver qué modelo nuevo sacaba. Garabito del PAN no era un dulce en el debate. En el senado había figuras 

como Martín Luis Guzmán, el maestro Enrique Olivares Santana y Agustín Yáñez entre otros. En la biblioteca estaba el 
personaje del que quiero hablar hoy, estaba quizás el más grande de todos el maestro JESÚS ROMERO FLORES. En los 

grandes eventos, él debía estar. El mismo presidente de la República exigía que estuviera, por una sencilla razón: era el 
último constituyente del 17 que quedaba con vida en el país. Yo era su amigo. Me pasaba largas horas platicando con él. 

Era michoacano. Maestro de origen, en 1916 fue electo diputado constituyente y por lo mismo autor junto con  otros 

diputados de la Constitución que nos rige hasta el momento. Me contaba que la leyenda sobre la botella de cognac que 
se debía de tomar el último que quedara vivo era verdad, pero que a la hora buena ya ni se acordaba dónde había 

quedado, aunque la última vez todo mundo sabía que estaba en la casa museo de Carranza. Romero Flores no quería a 
Francisco Villa, porque desde su punto de vista más que revolucionario era un asesino. En el fondo era un sentimiento 

que nacía de un resentimiento, porque Villa en una ocasión llegó a Morelia y parece que traía enojo en contra de JOSÉ 
RUBÉN ROMERO el escritor de Pito Pérez Y ordenó a sus gentes que encontraran a Rubén Romero  y lo fusilaran sin más 

ni más.  Los soldados se confundieron y apresaron a Romero Flores y ya lo tenían para fusilarlo. El maestro se salvó 

porque en ese momento pasaba el gobernador de Michoacán que aclaró todo y evitó que lo pasaran por las armas. LA 
GRABACIÓN Platicábamos tanto que un día le dije que me grabara la historia de México desde Porfirio Díaz  hasta 

Echeverría, de acuerdo a su punto de vista y su recuerdo personal. Y así lo hizo. Fueron muchos casstettes, porque 
entonces no había grabadoras como las de ahora,  los que me grabó el maestro. Y por ellos desfilaron desde batallas de 

la revolución hasta  personajes de nuestra historia muchos de los cuales no quedaban muy bien parados que digamos. 

Convenciones, Zapata, Villa, Ángeles, Nateras, Madero, traiciones, heroicidades. Todo desde el punto de vista de un 
testigo de primera mano. TODO BORRADO... Y vino el error... Un día me faltó casstte para grabar una entrevista 

cualquiera de la que ya ni me acuerdo, y borré parte de la grabación del maestro y luego otra parte y así por partes 
hasta que de pronto había borrado casi todo. Un error y una metida de pata de la que me he arrepentido toda la vida. 

Era sin duda un documento histórico. Que por desgracia no tiene recuperación. Mucho de lo que me dijo lo recuerdo y lo 

escribí... Algún día lo publicaré... Algún día..... (Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

El refrendo panista: Hidalgo no fue la excepción en el proceso de refrendo de militancia convocado por la dirigencia 
central del Partido Acción Nacional (PAN), arrojó cifras de una alarmante decepción de quienes llevaron dos sexenios 

consecutivos a este instituto político al poder presidencial porque la mayoría de activos y adherentes no acudieron al 
llamado del presidente Gustavo Madero Muñoz. Aquí se registraron efectos locales a esta tendencia nacional disminuidas 

ligeramente por el esfuerzo de la dirigencia estatal que enfrenta la crisis nacional y la generada por las pandillas 
cupulares que insisten en una pugna intestina que puede llevar a una mayor tragedia al panismo en las elecciones 

estatales intermedias de julio del próximo año. Las señales se dirigen a grupos como el de la delegada del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) que utilizó esa posición para obligar a muchos militantes a servir a sus intereses y hoy 
la factura se la pasan directamente al partido al no refrendar su activismo e incluso amagan con incorporarse a nuevos 

proyectos político partidistas como el que encabeza el expulsado ex dirigente nacional Manuel Espino. Otro factor es que 
incluso quienes se han visto directamente beneficiados por las dos administraciones federales panistas tratan de no 

aparecerse en actos partidistas en tanto buscan puentes o reafirman sus vínculos con el priismo para mantener el 

encargo que les dio el ser militantes activos de Acción Nacional y no perder el estatus a cambio de servir ahora a los 
intereses del partido en el poder. No es un asunto menor porque este escenario nada alentador obligaría al PAN a 

establecer nuevamente alianzas pragmáticas con otros partidos sin establecer condiciones como lo hizo en el pasado 
cercano e incluso puede estar cerca de perder el tercer lugar como fuerza política en Hidalgo porque el Partido Verde 
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Ecologista de México (PVEM) en la inercia de ser aliado del PRI para llevar a la presidencia Enrique Peña, reforzará su 

participación a pesar del esfuerzo de su dirigencia local. (Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Balcón Político… 

La ruta de Morena: El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), surgido por iniciativa del ex candidato 
presidencial Andrés Manuel López Obrador, ha marcado su ruta sobre las tareas que realizará en Hidalgo y de entre sus 

acuerdos figura la prioridad que darán a la construcción de lo que pretende ser un partido político y dejar pasar la 

oportunidad de medir fuerzas en los comicios del próximo año, cuando se renovará el Congreso local. Andrés Caballero 
Zerón, un maestro combativo de la región de Francisco I. Madero, egresado de la Escuela Normal Rural Luis Villarreal, de 

El Mexe, integrante en algunas oportunidades de la sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), será ahora el encargado de conducir el rumbo de Morena, en su calidad de presidente estatal. Aunque para 

muchos Morena es un movimiento condenado al fracaso, como se anticipa el mismo de López Obrador, en su pretensión 

de convertir al movimiento que, junto con los partidos de izquierda, lo impulsaron como candidato a la Presidencia de la 
República. Pero quienes han confiado ciegamente en el tabasqueño, consideran que esta es una oportunidad de oro para 

marcar la diferencia entre un partido de lado de los más necesitados y otros que al amparo de la ―izquierda‖ buscan sólo 
acomodo en las esferas de poder, como ha ocurrido con el Partido de la Revolución Democrática, el mismo que dirigió en 

su oportunidad López Obrador. Por lo pronto, los integrantes de Morena en Hidalgo aprobaron con 33 votos a favor y 
cinco en contra no ir a las elecciones de julio del 2013, cuando se renovará el Poder Legislativo local. Aprovecharán el 

tiempo, acordaron, para construir sus estructuras municipales y seccionales, además de preparar su Asamblea 

Constitutiva Estatal, que se realizará el 29 de septiembre del 2013 en la plaza Juárez de Pachuca. Antes, el 5 de mayo, 
estará en Hidalgo la cabeza de Morena, López Obrador. Para entonces se vislumbrará con más claridad el futuro que le 

depara a quien dos veces intentó sin éxito dirigir el destino del país.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Todo por su nombre… 

¿Todavía deciden?: La creación en el Distrito Federal del llamado Grupo Hidalgo, encabezado por el ex gobernador 
Miguel Osorio, permitió que los grupos priistas locales tengan un respiro que les brinde al menos, la posibilidad de 

sobrevivir y en otros casos de fortalecerse. Conforme se define el gabinete federal, el ánimo en las filas burocráticas y 

partidistas estatales se recompone al menos en teoría, pues quienes se quedan están obligados a jurar lealtad al 
gobernante en turno. La separación de algunos funcionarios, por ejemplo los registrados en la Secretaría de Gobierno, se 

dio en medio de una polvareda de rumores condimentados con la suficiente carga para hacer mella en el ánimo. Uno de 
ellos, el más delicado, podría ser aquel que hablaba de un complot en contra del actual gobernante hasta hacerlo 

deponer al cargo y colocar en su lugar a Víctor Velasco, quien a últimas fechas se ha convertido en un santa clos y, para 
que todos se enteren, paga espacios en periódicos, mientras que otros ya habían repartido hasta secretarías y demás 

cargos cruciales. Todo esto, bajo el supuesto consentimiento del ex gobernador Miguel Osorio, quien así buscaría 

fortalecer todavía más su presencia aquí; sin embargo la especie manejada en círculos de café y bares hasta el momento 
sólo se ha visto secundada con la separación de algunos de los participantes en esta trama que parece de episodio de la 

detestable Laura de América. La existencia de otro "jefe" para cualquier gobernante siempre significará una piedra en el 
zapato porque resta en todo momento cualquier credibilidad, fortaleza o autoridad para tomar decisiones. Ahora que los 

tiempos ya debieron colocar a cada quien en su justo medio, viene la recomposición de los grupos locales a partir de su 

realidad, la cual siempre estará de la mano del ánimo del gobernante. De no ser así, se deberán realizar las operaciones 
suficientes para llegar a las elecciones a diputados locales del 2013 con esas condiciones que prácticamente son de 

gobernabilidad tanto en el ámbito tricolor como ante la sociedad misma. Difícil resultaría no sanear el ambiente hacía el 
interior de una administración que ya comienza a tocar la mitad de su mandato y con ello su natural declive o debacle, 

tal como se quiera ver. Mientras que en esas largas charlas en los comederos políticos no sólo frecuentados por los que 

facturan al gobierno estatal, sino a las corrientes de la oposición, ya se escuchan los acuerdos de "amigos" para ir de la 
mano en las próximas elecciones. Ya identificaron que el primer enemigo contra el que van a luchar los tricolores como 

los otros partidos, es el inminente intervencionismo fraguado desde la capital, razón por la cual deberán estar unidos 
para contrarrestarlo. Dentro de estos acuerdos se llegan a contar hasta las corrientes críticas del PRI tal como la que 

dirige Gerardo Sosa Castelán, en su momento la de José Antonio Rojo, y en su caso, la de algunos cacicazgos regionales 
que pretenden a toda costa sobrevivir. Ahora resta ver la capacidad de recomposición que tenga la clase política local. 

Nimiedades: Habrá regocijo en algunas secretarias arrancando el año, ojalá y dieran esa alegría a todo el pueblo. 

(Jorge Martínez, página 03) 
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Criterio-La Silla… 

 

Botes de basura: Naranjas y verdes, y muy necesarios. Así son los botes de basura que el Ayuntamiento de Pachuca de 
Eleazar García Sánchez mandó instalar en gran parte de la capital hidalguense. Adosados a los postes del primer cuadro 

de la ciudad, estos cestos de plástico llegaron para hacerse notar. Y lo digo no sólo por los colores brillantes que los 
distinguen, sino que también por su utilidad práctica. Hoy el uso de botellas y envolturas de plástico es algo obligado. 

Adiós a los refrescos en envase de vidrio, o a las bolas de papel de estraza. Las latas, incluso, parecen estar en peligro de 

extinción ante el avance del PET, que es como se conoce al material con que se fabrican los envases para líquido. Y como 
vivimos en una ciudad de consumo, botellas desechables sobran en la Bella Airosa. Por eso fue un acierto colocar los 

botes de basura. En algunos postes todavía quedan recuerdos de tachos de plástico gris instalados en la administración 
de Omar Fayad, y en otras banquetas hay unos contenedores de metal pintados en verde. Que una ciudad piense en sus 

habitantes es algo muy bueno. Los nuevos botes de basura son importantes para una sociedad que debe cambiar sus 
hábitos. El problema será evitar el abuso, pues es evidente que más de un vecino aprovecha para depositar la basura 

doméstica en los nuevos contenedores, rebasando de inmediato su capacidad. Ya los botes están, y las personas los 

utilizan. No se habla mucho de ello, pero insisto en que es una muy buena señal de avance. Ahora faltan los baños 
públicos en el primer cuadro de la ciudad. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que quien ya sabe qué regalo le va a pedir a Santa Clós es el líder del PRI en Pachuca, Bernardo Arista, pues dicen 

que después de pensarlo durante varios meses, siempre sí quiere una diputación local, pues dice que con su trabajo en 
las pasadas elecciones federales ya se merece ser reconocido con algún cargo popular. Lo malo es que como siempre, 

será hasta unos días antes cuando en el partido tricolor decidan cuáles serán los perfiles idóneos para competir en los 

comicios locales. 

: Que en el cabildo de Pachuca ya todo es terciopelo, pues dicen que a todos los regidores les llegó el espíritu 
navideño, por lo que las rivalidades entre partidos han venido a menos, aunque también dicen que es porque el alcalde 

capitalino, Eleazar García, ha logrado que todos se pongan de su lado y no armen panchos como era su costumbre. Por 

lo pronto entre los regidores todo es color de rosa, a ver si cuando pasen las fiestas navideñas no se les vuelve a meter 
el chamuco. 

: Que quien anda metida en problemas es la diputada local Nora Liliana Oropeza, de quien se dice anda de metiche 

en un conflicto agrario en el municipio de Tasquillo y hasta les puso un abogado a los pobladores de la comunidad 

El Portezuelo para que no sean acusados de haber expulsado a una familia que no concuerda con sus ideales.  

El problema ya llegó hasta Derechos Humanos, desde donde le han exigido a la diputada que deje de entrometerse en 
dicho conflicto. 

: Que en donde de plano los aspirantes a diputados locales ya se descararon es en Huejutla, pues dicen que a Ileana 
Quijano, una de las líderes del tricolor en aquella región se le ocurrió comenzar con su campaña proselitista y hasta 

rentó una avioneta para mandar un mensaje a toda la población para que voten por ella en las próximas elecciones, 
aunque dicen que en su partido ya le recordaron aquel refrán que dice: ―no por mucho madrugar amanece más 

temprano‖, ¿o sí? 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

El secretario de Seguridad Pública ya contestó esas recomendaciones. Yo creo que quien debe ya de difundir la respuesta 

que tiene respecto a las recomendaciones es la Comisión de Derechos Humanos‖ 

Ramón Ramírez Valtierra Coordinador de los diputados en el congreso, sobre las recomendaciones a la SSPH.  

Entre nuestros hermanos indígenas hay personas muy inteligentes, integras, honestas y luchonas, quienes sólo necesitan 
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un empujón, y les brinden oportunidades, a través del trabajo responsable‖ 

Martín Hernández Castelán Secretario de Acción Indígena del PRI, sobre los nuevos comités en varios municipios. 

Pues tal como reuniones no, sí se escuchan nombres de quienes puedan ser los diferentes aspirantes a dirigir al PAN; 

pero creo que no estamos en ese tiempo ni en ese momento porque este consejo nacional no va a votar‖ 

Alejandro Moreno Abud Líder del PAN en el estado, sobre la próxima dirigencia nacional de su partido. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

Que el poder hidalguense estuvo ayer más que presente en la vida pública nacional: primero el gobernador Francisco 

Olvera, flanqueado en la mesa por sus pares del Estado de México, Eruviel Ávila; y de Guanajuato, Miguel Márquez 
Márquez, estuvo presente en la reunión que sobre seguridad pública encabezó el presidente Enrique Peña Nieto. Más 

tarde tocó turno a otro hidalguense, Miguel Osorio Chong, quien en su calidad de secretario de Gobernación hizo una 
análisis de la situación nacional en materia de seguridad; después Jesús Murillo Karam, titular de la PGR, habló sobre 

el panorama de la justicia en México, y cosechó luego muy buenos comentarios al ordenar el desarraigo de una mujer en 

proceso de investigación. Nada mal para ser apenas lunes.  

Que será en enero cuando los promotores del Partido de la Concertación Mexicana (PCM) comiencen las asambleas 
distritales en busca de lograr su registro como partido político nacional. En Hidalgo el responsable de los trabajos del 

organismo que encabeza Manuel Espino es el joven huasteco Paulino Hernández, quien acompañado de un grupo de 

jóvenes de la entidad se han lanzado a conseguir por lo menos 300 simpatizantes en cada uno de los siete distritos 
electorales federales correspondientes a Hidalgo.  

Que el dirigente estatal del PAN, Alejandro Moreno Abud, se reunió ayer con un grupo de militantes del blanquiazul a 

quienes catalogó de liderazgos panistas en la entidad. El encuentro al parecer fue interesante, aunque falta por saber 

exactamente cómo quedará parado ese instituto político luego de una campaña nacional de reafiliación en la que ese 
instituto político no salió muy bien parado.  

Que sin hacer mucha alharaca, la Secretaría de Seguridad Pública que dirige Damián Canales Mena ha venido un buen 

trabajo en materia de seguridad en este inicio de temporada navideña. Esto porque no se ha reportado ningún robo en 

las inmediaciones de los bancos de la entidad en los días en que muchos empleados, tanto particulares como de 
gobierno, hacen fuertes movimientos de dinero.  

Que los convivios navideños se han convertido en lo más importante en muchas oficinas públicas; y si el asueto 

vacacional estaba programado para el miércoles 20 de diciembre, en la práctica ya casi todas las dependencias andan en 

ambiente invernal.  

(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Inevitables los aumentos de tarifas y precios; imposibles los de salarios y prestaciones 

(redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Suena en Radio Pasillo que será hasta principios de 2013 cuando se den los primeros cambios en las delegaciones 

federales en Hidalgo. 

Aunque el relevo presidencial ocurrió desde el pasado 1 de diciembre, lo cual suponía ajustes inmediatos en las 
estructuras de las más de 50 oficinas que el gobierno federal tiene en la entidad, se decidió que los actuales titulares 
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terminaran el año en sus cargos y pasaran una feliz Navidad, aunque el Año Nuevo no vislumbra tan próspero. 

Por cierto, algunos delegados andan presumiendo que no pueden ser reemplazados, ya que para obtener el cargo 
presentaron un examen de oposición y, según argumentan, para ser destituidos se requeriría abrir un nuevo proceso de 

evaluación. 

Pero entre lo que dicen y lo que puede ocurrir hay mucha diferencia, pues el reciente cambio de PAN a PRI en Los Pinos 

por lógica implicará que los relevos institucionales se vayan dando en cascada, tanto en el gobierno central como en las 
entidades de país. 

A quienes no les fue bien este fin de año fue a los diputados locales de Hidalgo, pues a diferencia de ejercicios anteriores 
tendrán que sesionar hasta los últimos días de diciembre. 

Debido al relevo presidencial, que retrasó la presentación y aprobación del paquete fiscal en el Congreso de la Unión, 

será hasta la próxima semana cuando se defina el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF), documento que sirve 

de base para la elaboración de los presupuestos estatales. 

Ni modo, pero como dice el dicho: ―Una de cal por las que van de arena‖… 

Por lo pronto, los legisladores del estado sesionarán diariamente esta semana, pues además de que tienen que aprobar 

un montón de tarifas de organismos descentralizados del gobierno estatal y de leyes de ingresos municipales, el 
miércoles entregarán la medalla Miguel Hidalgo y se prevé que jueves o viernes sea aprobada la Ley de Ingresos de 

Hidalgo 2013, donde no se contemplan nuevos impuestos pero sí un programa de reemplacamiento para actualizar los 
datos de los 800 mil vehículos que hay en la entidad. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Tal parece que existen muchas dificultades para alcanzar la proyección de productos hidalguenses en los mercados de 

otras partes del mundo, o al menos esa es la visión con que funcionarios de la Secretaría de Agricultura estatal excusan 

la falta de colocación y el poco apoyo a quienes con su esfuerzo realizan actividades de esta naturaleza. El panorama 
parece, desde esta circunstancia, demasiado gris y contrario a las acciones que el gobernador Francisco Olvera impulsa 

para concretar objetivos a corto plazo. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Claudia Pfeiffer: Como parte de las labores correspondientes al tema de los juicios orales, durante este año la 

magistrada Pfeiffer Varela continuó como desde hace ya algún tiempo con el trabajo para optimizar el proceso de 
capacitación a magistrados, jueces, agentes del Ministerio Público, peritos, defensores y comunicadores, el cual durante 

este año incluso rebasó las fronteras nacionales. La proyección es que estos sean más ágiles que los actuales.  

Abajo-Severo Bautista: Muy oculto anda este diputado de representación proporcional y no es para menos porque ni 

siquiera está presente o quizá sea tanto su empeño que pretende mantenerse lejos de los reflectores. En cualquiera de 
los casos lo cierto es que como presidente de la Comisión de Turismo en el Congreso local nada se sabe acerca de sus 

propuestas para subsanar los pendientes en ese tema.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

CASINOS 

Pese a que las vacaciones decembrinas ya iniciaron donde aumentó el número de visitantes es en los 
casinos de la ciudad de Pachuca. El fin de semana pasado los grillitos pudieron observar a varios funcionarios de 
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gobierno y uno que otro diputado local muy entretenidos en las ruletas y las máquinas de apuestas. 

REVISIONES 

Tal y como lo había anunciado la autoridad de seguridad en Hidalgo, con el asueto iniciaron los operativos 

especiales de revisión en las principales carreteras locales. En la autopista México-Pachuca hay al menos dos 
puestos de revisión aleatoria a transportes públicos y algunos vehículos particulares, todo ello con el fin de incrementar la 

seguridad entre los viajeros de temporada ya que es en esta fecha cuando más aumentan los asaltos. 

PGR 

Los grillitos escucharon en la Procuraduría General de la República que en esta misma semana las 

autoridades confirmarán que Carlos Godínez será el nuevo oficial mayor de esa dependencia federal. El ex 
secretario de Finanzas en la entidad cuando Jesús Murillo Karam era gobernador, se integrará a su equipo de 

trabajo, dicen que muy pronto. Otro que será coordinador regional de la zona centro (que incluye DF, Estado 

de México, Hidalgo, Puebla y Tlaxcala) pero del Fonacot es Alan Corona. El nombramiento se hará hacia el 
fin de semana cuando concluya la fase de capacitación a los cinco coordinadores responsables de todo el 

país para ese fondo que dirige el también hidalguense, Canek Vázquez. 

(Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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